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Un regalo de 6 tenedores

y y y

...y 6 cucharas... y 6 cucharillas... y 6 cuchillos para carne...

pierdas bocado.
Sácale más provecho a tus ahorros. Incrementa el saldo de tu Libreta de Ahorro o Cuenta Corriente en 400.000 ptas.* 
entre el 4 y el 22 de diciembre y te regalaremos una estupenda cubertería de 24 piezas. Y si todavía no eres 

cliente de Caja Castilla La Mancha y quieres la cubertería, sólo tienes que abrir una nueva Libreta de Ahorro o 
Cuenta Corriente en el mismo periodo y por la misma cantidad.

En Caja Castilla La Mancha te lo ponemos a pedir de boca.

www.ccm.es LA PRIMERA ENTIDAD FINANCIERA DE CASTILLA LA MANCHA

(*) Ingreso en efectivo o con talón de otro Banco o Caja.
Promoción limitada a 30.000 unidades. Máximo 2 cuberterías por cliente. 
Bases de la promoción en Oficinas de Caja Castilla La Mancha. CCM

Caja 
Castilla 

La Mancha
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Violencia doméstica: ¿quién será el p rin e ro  de la 
Rsta?

26/ Esclerosis múltiple: En 
Albacete, el mejor centro
34/¿La telefonía mévil afecta la 
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35/Los albaceteños somos 
sedentarios
49/ Parapente: Se pasa el 
tiempo volando 
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U  902.44.44.66 U R G E N C IA S  630.994.024 u m c e f ^Colaboramos con

T o d o  P a r a  s u s
Servicio integral para el cuidado y tratamiento 

de los problemas de la visión

http://www.oftalio.com - e-m ail: albacete@oftalio.com

INSTITUTO OFTALMOLÓGICO DE ALBACETE
C/ Octavio Cuartero, 4.02003 ALBACETE
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N
o es un punto y final, 
es un punto y aparte. 
La Voz de Albacete se 
d e sp id e  te m p o ra l
mente tras cuatro años 
de estar con ustedes. Este proyecto, 

que nació con vocación provincial, ha 
cumplido una prim era etapa y hace un 
alto en el camino para replantear su 
futuro.

No les vamos a engañar si les deci
m os que  la  
e x i s t e n c i a  
com o revista 
se m an a l no 
ha sido fácil. 
Al déficit de 
lectura -no ol- 
v id en  que 
C a s t i l l a - L a  
M ancha es la

Cuando un medio 
de comunicación 
cierra sus 
puertas hay que 
estar tristes, pero 
si ese cierre 
abriga nuevos 
objetivos, 
simplemente hay 
que estar re g ió n  que 

menos lee de 
Europa-, hay que sumarle el comercial, 
teniendo que competir con los medios 
audiovi-suales, que atraen de manera 
más persuasiva a los anunciantes. A 
pesar de ello, cuatro años han dado lo 
suficiente como para que ustedes y La 
Voz hayan creado un clima de com pli
cidad que ha sido muy provechoso para 
esta joven empresa.

Hemos aprendido de sus consejos 
y de nuestros errores, y el balance fi
nal es positivo porque hemos alcan
zado el objetivo que perseguíam os 
cuando tom ó cuerpo este proyecto: 
informar.

A partir de ahora se abre un nuevo 
camino en esta empresa, que no es otro 
que sumar las sinergias que conforman 
los distintos medios de comunicación 
que la componen. Pero ello no signi
fica que La Voz deje de tener vida, que 
sea un proyecto agotado. Esta cabe
cera entra en una fase de reconversión 
que concluirá en un nuevo proyecto 
que volverá a pedirles la fidelidad que 
nos han mostrado. Por ello ésta no es 
una despedida sino un hasta pronto, 
que es tanto como decir que seguire
mos con ustedes y en letra impresa.

Y desde este paréntesis que abri
mos, queremos agradecer a nuestros 
lectores y anunciantes la colaboración 
que nos han prestado y les decimos que 
cuando un m edio de com unicación 
cierra sus puertas hay que estar tris
tes, pero si ese cierre abriga nuevos 
objetivos, simplemente hay que estar 
expectantes.

El futuro está ante nosotros y nues
tra idea es ganarlo.

Hasta pronto.

4/LA VOZ DE ALBACETE
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de Albacete

Un oasis de calma en medio de la llanura cervantina: entre otras muchas cosas, 
claro... El Parador de Turismo de Albacete, construido y decorado como una típica 
quinta manchega, une a la comodidad y amplitud de sus estancias interiores 
tranquilos salones de trabajo y de conferencias, junto a una cocina que ofrece los 
mejores platos tradicionales de la región (gazpachos de caza, escabeche de perdiz, 
pisto manchego). Se trata de recetas guisadas con toda la paciencia que nuestra 
gastronomía exige.

El blanco de la cal. el rojo del almagre y las maderas, la frescura del verde 
ajardinado y la placidez, del azul de su piscina son los colores dominantes de este 
establecimiento situado en el corazón de La Mancha. A tan sólo tres kilómetros de 
la ciudad de Albacete, el Parador abre sus puertas en un cruce de caminos (hoy 
modernas autovías) que lo comunica magníficamente con Madrid. Murcia, Valencia 
o Alicante.

Las actividades y excursiones propuestas, dentro de un marco de ocio 
perfectamente programado, y la atención del personal de la casa, convertirán la 
estancia del viajero por estas tierras en unas jornadas inolvidables.
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El encanto de las playas vírgenes

LASCARASDELANOTICIA
Juan Echanove

Su vivienda en 
cualquier punto 
de la cosía
C/ Curo, 2 - ALBACETE

GCi

Maestros jubilados

Tomás Mañas

Castilla-La Mancha es la comunidad autónoma que más resi
dencias para la tercera edad oferta en el concierto nacional. Esta 
consejería, además, ha cobrado rabiosa actualidad después de las 
medidas que ha tomado para erradicar los malos tratos. La labor 
de su máximo responsable, Tomás Mañas, no pasa por tanto des
apercibida.

Habló de la gestión cultural en las jorna
das que la Diputación de Albacete organizó. 
Echanove dijo que la cultura no tiene que es
tar enconsertada por ninguna ideología y que 
un buen gestor cultural es aquel que programa 
incluso la que no le gusta.

Sesenta caras vienen a estas páginas. Las de otros tantos 
maestros jubilados que recibieron el homenaje de la Escuela 
de Magisterio del campus de Albacete, con motivo de la fes
tividad de San José de Calasanz. Sesenta vidas comprometi
das con la enseñanza que se merecen este homenaje.

J.A. Mata

Comisiones Obreras si
gue confiando en Mata para 
dirigir al sindicato los 
próximos años. Su reciente 
elección en el congreso re
gional como secretario re
gional confirma la confian
za que en este albaceteño 
tienen puesta los afiliados. 
Su larga experiencia es un 
aval para que CCOO siga 
siendo la primera fuerza 
sindical en la región.

CARBONERAS
R e s i d e n c i a l

Las Marínicas
6 /LA VOZ DE ALBACETE
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Abastecimiento de 
aguas

En el año 2002 los albaceteños 
dejaremos de beber aguas subterrá
neas para abastecernos con las del 
Júcar. Ya han dado comienzo las 
obras que durarán 16 meses y luego 
habrá un período de pruebas de otros 
6. Esta infraestructura cumplirá un 
triple objetivo: garantizar un agua de 
calidad, evitar la sobreexplotación 
de los acuíferos y duplicar la capa
cidad de almacenamiento de agua 
potable.

Alejandro Alonso

El consejero de Agricultura ha con
firmado que el Gobierno regional tiene 
previsto poner en marcha un Comité 
Permanente de Control Sanitario para 
hacer un seguimiento del tema de las 
vacas locas y tener informada a la po
blación sobre el consumo de carne.

Medio millón en un día

La Asociación de Comerciantes de Albacete entregó el premio gaste “Medio 
millón en un día” a Isabel Moratalla López, que resultó afortunada. La ganadora 
se lo gastó en un día visitanto veintiún comercios y haciendo compras por valor 
de 500.077 pesetas.

otros

A. Musical Virgen de las 
Nieves”

Dirigida por Antonio Cortijo, la 
Agrupación Musical “Virgen de las Nie
ves” de Chinchilla ofreció con éxito en 
la Iglesia Parroquial un concierto en ho
nor de Santa Cecilia, interpretando obras 
de Thacikowsky, Mostazo, L.Delibes y

LA VOZ DE ALBACETE/7
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la semana ELMIBÓW

La culpa de la Fundación

C on una depresión de caballo por la llegada 
de la Navidad -¡manda huevos la morriña 
que dan estas fechas!-, el mirón se dijo para 

sus adentros que nadie ni nada iban a poder con su 
espíritu de capitalista venido a menos. En esta re
flexión andaba cuando se topó con la polvareda que 
tienen montada con el Cultural Albacete. Una bron
ca continua que lleva a la cultura por caminos pe
dregosos e intransitables. Entonces echó mano del

recuerdo y le vino a la me
moria el día en que nació 
el Cultural. “La Funda
ción M arx- se dijo- tiene 
la culpa de todo”, y siguió 
caminando. Repasó aque

llos años dorados y cayó en la cuenta de que hacía 
mucho que la imaginación había dejado de habitar 
en las paredes sacrosantas de la corporación pro
vincial. No era cuestión de nombres sino de sensa
tez, la misma que habían aportado, o sea ninguna, 
los grupos políticos en la historia del Cultural. En
tonces la melancolía lo invadió y se puso a filoso
far para buscar una razón que atajara su angustia 
intelectual. ¿Acaso tienen algo en común la cultura

y la política?, se preguntó. No encontró resquicio 
en su mente para explicar ese noviazgo, lo que le 
llevó a la nausea permanente.

En esas estaba cuando la bom billa se le encen
dió en form a de idea, que no de ocurrencia, con la 
que apaciguar el desasosiego que le producía el poco 
respeto que tienen por la cultura. “No se habrán 
dado cuenta de que la cultura no tiene ideología, 
que su existencia es universal y no hay amo que la 
gobierne” , exclamó. “Son unos memos al pensar 
que les pertenece y que al pueblo se le tiene que 
dar la cultura en la que ellos creen. Está claro que 
no escuchan a Juan Echanove cuando dice que un 
buen gestor de la cultura es aquél que program a 
incluso la que no le gusta” , añadió.

Ensimismado en su monólogo, el m irón se dio 
por vencido cuando oyó el prim er villancico que 
unos grandes almacenes ponían como reclamo. Su 
“depre” se acentuó hasta llegar a las horas más ba
jas. Fue cuando un rayo de sentido común alumbró 
su sesera: “ ¡Pero pijo, si la cultura es eterna y los 
mortales estamos de paso!” . Aspiró fuerte el humo 
de su cigaiTo y se fue de vinos al Vidal, momento 
en el que gritó: ¡Viva la navidad!

¡Pero pijo, si la 
cultura es eterna 
y los mortales 
estamos de paso!

Subiendo

i

Bajando

B.BIanco y P.Castell

El diálogo ha dado sus primeros frutos con el acuerdo previo 
de cesión de la Carretera de Circunvalación para que el Ayun
tamiento desarrolle el proyecto del Bulevar. Cuando la polí
tica se ejerce para servir al ciudadano, da gusto. Lo dicho, 
felicitaciones.

Juan Rovirosa

El Hospital de Día es un canto al desaliento de los enfermos 
oncológicos que van a tratarse. A pesar del mimo y del cariño que 
dan las enfermeras a los pacientes, las instalaciones son tercermun- 
distas, apiñando a los enfermos y no teniendo ni sala de espera dig
na. El gerente del Hospital, señor Rovirosa, debería tomar cartas y 
buscar una solución rápida, que para eso le pagamos, y bien.

8 /LA VOZ DE ALBACETE
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LASFRASESDELASEMANA

“Cumpliremos la promesa que hicimos 
sobre el suelo de la central contable”

Aunque su voluntad es llegar a un acuerdo con Urbis, 
empresa propietaria de los terrenos de la central contable, al 
teniente de Alcalde del Ayuntamiento de Albacete, no le tem
bló la mano a la hora de paralizar las obras que habían ini
ciado los propietarios. Cabezudo sostiene que cumplirán su 
promesa electoral de convertirlo en suelo dotacional y no 
para viviendas.

“No seremos zafios, 
burdos ni diremos ta
cos para ganar audien
cia”

“Facilitar la independencia economica de 
las mujeres maltratadas”

La concejala de Izquier
da Unida en el Ayuntamien
to de Albacete, Charo 
Gualda, ha pedido que las 
Administraciones actúen 
para dar empleo a las muje
res que sufren malos tratos, 
para evitar así la principal 
causa que origina la violen
cia doméstica, que no es 
otra que la dependencia 
económica.

La frase pertenece al director 
general de la Televisión Autonó
mica, Jordi García Candau, que 
pretende hacer una televisión 
más parecida a la 2 de TVE que 
al resto de las autonómicas, im
plicadas en la lucha de la audien
cia y ofertando un subproducto 
de difícil digestión.

ELESCAPARATE
■ M iguel Nieto

Adiós

Les ju ro  que m e he resistido a cam biar la foto 
que encabeza  esta  co lum na no porque no sea 
coqueto -¿quién no lo es?-, sino por no echarme a 
la cara el paso del tiempo. Cuatro años dan para 
m uchas canas, arrugas, goteras o com o ustedes 
quieran llam arlo. Por ello he querido olvidar el 
tiem po, borrar el calendario y resistirm e a mudar 
la vestim enta aunque cam biara la estación. Lo mío 
no ha sido una apuesta de puro m achote, sino un 
ejercicio de resistencia y de rebeldía contra los años 
que se han ido acum ulando. Han sido más de cua
tro, de principio a final, y no cómodos precisam en
te. Hem os tenido, he tenido, que librar batallas que 
han dejado alguna cicatriz en mis carnes. He escu
chado la queja de quien no le ha gustado la critica.

He recibido el parabién 
de quien se ha sentido 
g losado . Todo ello  ha 
arrojado en este “plum i
lla” un estado emocional 
con saldo positivo, que 
no es poco. Por ello el 
adiós sólo es un acto for

mal. M e bajo de esta colum na con nostalgia pero 
sin depresión. Los amigos lo sentirán, los enem i
gos, si los tengo, se alegrarán. Pero no se preocu
pen unos y otros que el cam ino es largo y el perio
dista lo es desde que nace hasta que muere, que 
traducido quiere decir que nos seguim os viendo.

La Voz echa el freno porque así lo quieren estos 
tiem pos, bordes y malos con los semanarios. Será 
cuestión, por tanto, de ponerse al día y dejar aflo
rar los dem onios en otras form as de comunicación. 
Los m edios existen, las ganas están, el valor no 
hay que dem ostrarlo. ¿Entonces...? Pues eso, que 
La Voz ha cum plido una etapa y para los que em 
pezam os con ella se abre un nuevo escenario que 
e s ta rá  c e rca  de u s ted es , c o n v iv ien d o  con su 
cotidianidad y escuchando los ruidos del silencio 
que nos hacen llegar los sin voz. Esa es mi form a 
de ser y de actuar.

Y recordando a M achado, hemos hecho mucho 
cam ino pero queda más por andar.

¡Que nos vemos, eh!

Por ello el adiós es 
sólo un acto 
formal. Me bajo de 
esta columna con 
nostalgia pero sin 
depresión

LA VOZ DE ALBACETE/9
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C O N F I D E N C I A L
|  Muy polémica, muy polémica pero al final muchos de los que criticaron a Bono por la 

™  medida de publicar las listas de maltratadores no quieren perder de vista el tema. 
Nos comentan de buena fuente que el Gobierno regional ha recibido una llamada de un 
alto cargo del Gobierno español solicitando información sobre las medidas que la Junta 
ha tomado y está tomando sobre la violencia doméstica. De lo que deducimos que es un 
tema tan sensible socialmente que el Gobierno no quiere quedarse atrás. Si finalmente 
se consigue frenar el problema, no importa que algunos se suban al carro.

|  Espeluznante. Así definió nuestra fuente de información lo que, al parecer, la minis
tra de Sanidad, Celia Villalobos, dejó escrito en el libro de visitantes de honor de la 

Sociedad Española de Traumatología y Ortopedia, cuya sede visitó recientemente. ¡Aten
tos!. Dicen que al estampar la frase de recuerdo la ministra escribió “Hortopedia”, con H 
como leen, sin quedarle otra. Esta ministra lleva el carrerón de Esperanza Aguirre, o sea 
pelín inculta.

I  Un lector de La Voz de Albacete nos llama por teléfono para preguntarnos si el repor
taje que publicamos la semana pasada titulado “Albacete se pone manos a la obra” es 
real o imaginario. Nos confiesa este ciudadano que cuando lo leyó creía que nos había
mos equivocado de ciudad, al tiempo que comenta que no estaría de más que los veci
nos de Albacete supieran puntualmente como van los proyectos que les afectan de modo 
directo en su calidad de vida. Y puso un ejemplo, “después de oír tanto del Teatro Circo, 
no sé si será teatro o circo y tampoco cuando se inaugura”. Dicho está.

|  La semana que comienza es de lectura de cartilla. En el PSOE los ejercicios espiri
tuales prometen ser jugosos. Ya saben que este partido reúne periódicamente a sus 

altos cargos para ponerles las pilas. Pues al parecer toca esta semana y el encargado 
será el secretario provincial Fernando López Carrasco, que no quiere que se le duerman 
en los laureles aquellos que tienen la obligación de trabajar para el ciudadano. La medi
da es buena se mire por donde se mire, porque si no puede ocurrir como en el PP con la 
ministra Mariscal de Gante, que parece que ha aborrecido a la provincia que le da el 
sueldo que gana mensualmente. Al tajo, que se dice.

H Y en el PP, nos cuentan que ya está todo atado y bien atado para cuando el ministro 
de Fomento venga por Castilla-La Mancha a decir definitivamente por donde pasará 

el AVE. No habrá disensiones entre lo que piensa la dirección de Toledo y la de Albacete. 
Lo del AVE por el Sur pertenece al recuerdo y ya sólo queda, como dijo Benigno Blanco 
hace unos días, que haya un acuerdo de la mayoría. Pues no será el PP de Albacete el 
que saque los pies del tiesto. Alvarez Cascos puede estar tranquilo por la posición de 
los suyos en Albacete. A mandar señor ministro.

Carpintería Valera
Carpintería en General - Baños - Armarios Empotrados - Barandillas - Cocinas

Financiamos su compras
C/Espoz y  Mina, 4 - Tlf. 967 51 04 87 - Móvil 696 338 532 - ALbacete
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____________________ 6 de diciembre

Día de la Constitución

Compromiso con la Constitución de 1978
Fernando López Carrasco

Secretario general provincial del Psoe y senador por Castilla La Mancha.

eficiente por el impacto positivo que ha producido 
desde el punto de vista material en la vida de los ciu
dadanos españoles. Esta otra significación de nuestra 
Carta Magna es lo que realmente la convierte en vital 
para el tejido social de nuestro país. En este sentido, 
no hay duda que sus principios rectores de política 
social y económica, contemplados en el espíritu de 
muchos de sus artículos, desde el artículo 39 al artí
culo 52, ofrecen una amplia garantía a los ciudada
nos, al comprometer a los poderes públicos en el de
ber de generar las condiciones adecuadas para el bien
estar de los españoles, desde la protección social, eco
nómica y jurídica de la familia, a la tercera edad, con
sumidores y disminuidos físicos y psíquicos.

Desde otro ángulo, también debo resaltar que nues
tra ley fundamental y el proceso de transición que ha 
dado su origen, se han constituido en modelos para 
las sociedades de aquellos países que han evoluciona
do hacia sistemas políticos democráticos. A modo de 
ejemplo, basta mencionar a los miembros de la Co
munidad Iberoamericana y algunos países del este 
europeo.

Todos los aspectos mencionados en este artículo 
de opinión sobre la Constitución de 1.978, son cono
cidos por los ciudadanos españoles, pero lo importan
te en el aniversario de nuestra Carta Magna, no es sólo 
recordar sus virtudes formales y materiales, sino asu
mir un nivel profundo de conciencia colectiva que nos 
haga ser consecuentes en nuestro empeño de traducir 
los valores de nuestra constitución en nuestra conducta 
cotidiana como ciudadanos, como vecinos, como 
miembros de nuestras respectivas familias y sobre todo 
como seres humanos.

E E1 próximo 6 de Diciembre, volvemos a 
conmemorar otro aniversario de la Cons
titución española de 1.978. Esta fecha es 
propicia para recordar que nuestra Carta Magna 

tiene la excelente cualidad de ser una Ley funda
mental que no pierde sustancialidad por los efec
tos del paso del tiempo, virtud esta, que evidencia 
su solidez, no solo como pacto fundacional del ré
gimen político español, sino y sobre todo, y al hilo 
de su artículo 1 ’.« E spaña  se constituye en un Esta
do social y democrático de D e r e c h o .. . . . .

Podemos afirmar que la Constitución de 1978 
se incardina en la corriente constitucionalista eu
ropea que recoge y hace suyos, los principios rec
tores de las cartas fundacionales de organizacio
nes internacionales como la ONU y el consejo de 
Europa, la muestra inequívoca de esta realidad son 

algunas de las ideas fuerza de 
su Preámbulo, tales 
como .-«justicia, igualdad, se
guridad, convivencia democrá
tica dentro de la Constitución v 
las leyes conforme a un orden 
económico y social justo, impe
rio de la ley como expresión de 

la voluntad popular, protección de los derechos hu
manos, progreso de la cultura y de la economía para 
asegurar a todos una digna calidad de vida, estable
cer una sociedad democrática avanzada, fortalecer
las relaciones pacíficas y de eficaz cooperación entre 
todos los pueblos de la tierra, e t c .» .

Sin embargo y sin restar mérito a su desarrollo for
mal, nuestra constitución se revela actual, sólida y

Constitución 
se revela 
actual, sólida 
y eficiente»

LA VOZ DE ALBACETE/11

Biblioteca Virtual de Castilla-La Mancha. Voz de Albacete, La. #205, 3/12/2000.



r ~i

Rebelión en la granja
Inés Bernad

star en lo alto de la pirámide alimenticia tie
ne sus riesgos, ya lo estamos viendo.

Antes sólo nos sentíamos amenazados por 
las vacas flacas. Ahora tenemos un problemilla ma
yor con las “vacas locas” y el nombre lo dice todo: 
Encelopatía Espongiforme Bovina.

“No pasa nada”, dicen los expertos, pero me gus
taría verlos por un agujerito cuando van al supermer
cado. Seguro que en la carnicería no se entretienen 
demasiado en la sección de vacuno.

Sinceramente quisiera comulgar con la opinión de 
que no hay motivo de alarma, pero para ello tendría 
que estar convencida de que las vacas tienen 
compartimentos estancos, de manera que unos pue
den estar contaminados y otros no.

Y para solucionar el problema nos proponen co
mer cachorros. Vaya solución.

Hay mensajes de todo tipo, algunos muy claros: 
nada de rumiantes, incluyendo ovejas y cabras. La 
dieta mediterránea, saludable por antonomasia sufre 
una amputación en su base. Y entonces el rey de la 
fiesta es el cerdo. Y las aves. Y los peces. Tal vez este 
año adoptemos tradiciones gringas y comamos el pavo 
en Navidad. No se sabe, pero ante la duda es normal 
un poquito de aprensión.

Los consejos que nos dan son pero que muy alen
tadores. Según José María Mágica “hay razones para 
estar preocupados, pero no para estar alonados”, es 
decir, que nos podemos asustar un poquito pero sin 
llegar a la histeria.

No tenemos nada que temer, pero por si las mos
cas el Ministerio de Agricultura ha encargado 350.000 
k its, ¿ tan tos?, para la detección rápida de la

Encelopatía Espongiforme Bovina.
Para no pasar nada son un montón, 
pero bueno.

Tal vez todo esto acabe como 
en la India, donde las vacas se pa
sean tan ricamente por las calles sin 
temor a ser ingeridas. Y que cons
te que lo veo desde el punto de vista 
de carnívora creyente y practican
te y que a estas alturas daría mis reinos por un bistec, 
pero de momento no hay opción para conseguir una 
bula y degustar con tranquilidad un buen filete.

Pero esto no es todo. A partir del 14 de Diciembre 
se anuncia un paro general indefinido del sector aví
cola en todas las comunidades autónomas. El moti
vo, la congelación de precios que sufren desde 1986. 
Este paro es muy oportuno si tenemos en cuenta la 
“entifada gastronómica” que vivimos. En nuestra pro
vincia no parece ser un problema, ya que responsa
bles de mataderos y empresas de distribución asegu
ran que no sufriremos las consecuencias de este 
desabastecimiento general. Tendremos pollo.

Otras culturas o civilizaciones han desterrado de 
su alimentación distintas especies animales. No en 
vano los musulmanes eliminaron de su dieta el cer
do, por ser en el pasado el animal que mayores in
fecciones transmitía. Las generaciones posteriores 
heredaron la aprensión a comerlo y así hasta nues
tros días. Este no será el final de nuestra historia, eso 
esperamos. No pongamos límites a la Providencia. 
A pesar de todo no hay que ser derrotista ni agua
fiestas. Nunca se puede decir”de esta carne no co
meré” .

j
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B ono no lanzó su propuesta de pu
blicar las listas de maltratadores 
a humo de pajas. La medida, que 

dio origen a una fuerte polémica entre 
partidarios y detractores, ha tenido su 
continuidad precisamente el Día Inter
nacional contra los malos tratos a las

mujeres, fecha en la que el presidente 
de Castilla-La Mancha anunció que hará 
una Ley que permita publicar el nombre 
de los condenados por malos tratos. 
Ahora lo que cabe preguntarse es 
¿quién será el primero?
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La medida es demandada por las asociaciones de mujeres maltratada

Bono le pondrá cara a los agí

Las mujeres no tienen dudas so
bre lo beneficiosa de la medida que 
adoptará el Gobierno regional sobre 
los que practican la violencia domés
tica. Y no sólo no la tienen si no que 
animan al presidente de Castilla-La 
Mancha a que no de un paso atrás y 
de una vez por todas empezar a “me
terle mano” a un problema de difícil 
solución que ocasiona anualmente 
víctimas de personas inocentes. In
cluso juristas que se mostraron en 
contra cuando Bono anunció la me
dida de publicar las listas, ahora di
cen que “es legal”, como es el caso

de la portavoz de la asociación pro
gresista Jueces para la Democracia, 
Monserrat Comas.

Ley con todas las 
urgencias y con 

todas las 
esperanzas

Y para que no se enfríe el calen
tón que hay en la sociedad sobre el 
tema de los malos tratos, el Gobier
no de Castilla-La Mancha a través de 
la consejería de Bienestar Social

quiere que la tramitación de la Ley 
sea por la vía de urgencia. Así, en el 
momento que Bono anunció el pro
yecto de Ley que quiere llevar al 
parlamento regional, puso a los téc
nicos a redactar el articulado de la 
norma para que en un plazo breve 
las mujeres y familias de las que su
fren la violencia doméstica tengan en 
su mano un arma con la que afrentar 
públicamente a los agresores. “Será 
legal y valiente”, ha señalado Bono, 
indicando que no la ha propuesto 
como una fórmula mágica o bálsa
mo milagrero, “sino para terminar
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pesores con una Ley

con un calvario que no puede que
dar en la santa intimidad del hogar, 
y después de la insistencia de los 
colectivos femeninos”, dijo.

Pero el presidente de Castilla-La 
Mancha ha anunciado algo más, al 
declarar que ésta es una Ley que 
abriga nuevos horizontes en la reso
lución del problema de los malos tra
tos. Por ello quiere que sea “una Ley 
que tenga un mensaje de esperanza, 
y para ello no vamos a dar ni un paso 
atrás”, afirmó, señalando que “me 
produce vergüenza saber que cada 
semana muere una mujer en nuestro

país víctima de los malos tratos y que 
cada año haya medio millón de casos 
de violencia doméstica en España” .

Apoyo mayoritario 
de juristas y 

asociaciones de 
mujeres

La duda de la constitucionalidad 
de la Ley se ha disipado al matizar el 
Gobierno regional su anterior pro
puesta de publicar listas abiertas de 
condenados por agresiones. En el pro
yecto de Ley que se mandará a las 
Cortes regionales se puntualizará so
bre los requisitos que se tendrán que 
dar para que un sentenciado por ma
los tratos pueda verse ante la opinión 
pública con nombre y apellidos. Para 
ellos los juristas que están redactan
do el proyecto tendrán en cuenta va
rias cautelas que ya anunció el pro
pio presidente en el acto de celebra
ción del Ida Internacional de la vio
lencia doméstica. Así, ante el anun
cio genérico de publicar listas de 
maltratadores, ahora se dice que el 
Gobierno podrá dar a conocer aque
llos nombres que hayan sido conde
nados y que hayan propiciado la 
muerte de su esposa o compañera, y 
con el consentimiento de sus herede
ros.

Al contrario de la polémica que 
creo el primer anuncio de publicar las 
listas de maltratadores, con colecti
vos partidarios y detractores, esta 
medida ha sido bien recibida por ju 
ristas y asociaciones de mujeres. Es 
el caso por ejemplo de la Federación 
de Asociaciones de Mujeres Separa
das y Divorciadas, cuya presidenta, 
Ana María Pérez, ha declarado que 
es importante “que no quede al albur 
de los periodistas la publicación de 
unas sentencias y otras no”.

Hay que quitarse el 
sombrero ante esta 
iniciativa”, 
Federación de 
Mujeres 
Progresistas.

“Castilla-La 
Mancha es la 
comunidad donde 
más medidas se 
están aplicando 
para erradicar la 
violencia”, 
Asociación 
Nacional de 
Mujeres Juristas.

“Es hora de poner 
nombres y 
apellidos a los 
hombres que 
agreden a sus 
mujeres y que de 
puertas afuera son 
maridos 
ejemplares”, 
Consejero de 
Bienestar Social

“Difundir las 
sentencias de 
condenados por 
malos tratos es 
legal”, Juristas
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“Si las sentencias son 
públicas, apoyamos la 

medida”
Para la Federación de Mujeres progresis

tas de Castilla-La Mancha “la medida es para 
quitarse el sombrero.

Afirmativamente se han pronunciado 
también la Asociación Nacional de Mujeres 
Juristas, cuya presidenta, María Duran, se
ñaló que Castilla-La Mancha es la comuni
dad donde más medidas legislativas se to
man contra la violencia doméstica.

Incluso asociaciones como la de Jueces 
para la Democracia, que anteriormente cri
ticaron la medida de publicar las listas de 
maltratadores, ahora no ponen objeciones al 
proyecto de Ley que pretende desarrollar la 
Consejería de Bienestar Social. En declara
ciones de su portavoz, Monserrat Comas, 
magistrada a su vez, “las sentencias son pú
blicas, así lo dice la Constitución, y si ésa es 
la propuesta de Bono no sólo no tenemos 
ningún problema con ella sino que la apoya
mos”.

Por su parte, el consejero de Bienestar 
Social, Tomás Mañas, ha señalado que con 
esta medida se van a poner nombres y ape
llidos a los hombres que agreden a sus mu
jeres en el ámbito familiar pero que se puer
tas afuera son maridos ejemplares”.

“Fulanito de tal pega a su mujer”
■La Voz

No hay que ser muy perspicaz para imaginar el primer titular que 
ofrecerán los medios de comunicación cuando la Ley permita dar el 
nombre de los condenados por malos tratos. Tal vez el maltratador 
sea una persona anónima, un hombre que pase por buen vecino y 
mejor padre. Puede ocurrir también que el agresor sea una persona 
socialmente conocida. En cualquiera de los dos casos, la presión a 
que se verá sometido por la opinión pública y por su entorno puede 
llevarle a frenar su ímpetu agresor. Uno de ellos, que declaró recien
temente que durante veinte años produjo mal trato físico a su esposa 
y sus hijos, afirmó que aunque su nombre saliera a la luz pública 
nunca podría pagar el daño que había hecho en su hogar, y se mostró 
partidario de dar a conocer los de los condenados.

Si el silencio es cómplice de la violencia doméstica, puede que el 
ruido de esta Ley sirva de freno para aquellos que son capaces de 
matar y que luego cuentan con la impunidad de sentencias que sola
mente ellos las conocen. En la mano de las víctimas y de sus herede
ros está que a algunos se les caiga la cara de vergüenza.
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Con REPSOL ENERGY
consiga el mejor ambiente en su hogar

REPSOL ENERGY es la energía potente, limpia y segura.
La energía que sólo le puede ofrecer un líder del mercado como REPSOL.

Con un que le garantiza una total atención a todas sus
necesidades.

Con una que supera ampliamente los niveles
de poder calorífico exigidos por la ley.

Con un incluso a temperaturas de hasta
11° bajo cero.

Con un mínimo contenido en azufre para mantener el
un compromiso constante de REPSOL.

G A SO LU B E, S.A. A L B A C E T E
Juan de Toledo, 24 

Tlf. 967 248 397
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Gema Moreno

T Todo buen investigador de lo paranormal debe te
ner presente que la mayoría de los sucesos con los 
que se encuentra tienen una explicación natural, y 

más en el campo de las fotografías de fantasmas. Sin embar
go, si es medianamente inteligente, habrá de aceptar tam
bién que existen casos en los que la racionalidad se nos esca
pa. Y es que, aún siendo conocedores de algunos recursos 
básicos en el trucaje fotográfico, todavía hay ejemplos que, 
como mínimo, dan lugar a la duda razonable...

Esta instantánea (Foto 1 y 2) fue 
tomada hace unos años en un pueblo 
muy cercano a la capital albaceteña. 
En ella aparecen dos jóvenes posan
do sonrientes en primer plano. Apa
rentemente todo parece normal. Sin 
embargo, si nos fijamos en el pelo 
rubio de la que está a la derecha, nos 
daremos cuenta de que, inexplicable

mente, éste parece dibujar en su caí
da el perfil de una anciana como aso
mándose detrás del hombro izquier
do de la muchacha. Lo inquietante, 
es que cuando la chica vio la foto 
identificó en esta zona el rostro de su 
difunta abuela, fallecida unos días 
antes de ser tomada la fotografía...

Esta otra (Foto3 y 4), fue propor

cionada por una familia de Barrax, 
que la había conservado durante años, 
convencidos de que algo fuera de lo 
común había sido retratado en ella: 
junto a los verdaderos protagonistas 
de la foto “asoma” lo que parece ser 
una especie de animalillo fantasma
górico que hubiese querido salir tam
bién en el plano. La form ación
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semitransparente, que se halla en el 
suelo, a la derecha de la cama, co
rresponde a “algo” que efectivamen
te se encontraba en la habitación. Tal 
como confirm ó José M anuel 
González, fotógrafo profesional en 
Albacete al que se recurrió para com
plementar este reportaje, la figura no 
es achacable a ningún defecto del ne
gativo, cámara o revelado: « e s  al
guna cosa u objeto que estaba ah í» ...

Aunque muchos no lo crean, las 
instantáneas en las que aparecen for
mas y efectos que durante la realiza
ción de la toma no formaban parte de 
la realidad visible son relativamente 
comunes y es raro el caso de perso
nas que no conozcan a alguien que 
posea algún ejemplo de este tipo o, 
incluso, lo haya “cazado” con su pro
pia cámara en algún momento de su 
vida. La cartera de supuestos retratos 
fantasmales es engrosada, además, 
por cientos de casos desde los albo
res de la propia historia de la fotogra
fía.

Fantasmas clásicos
En 1.936 dos periodistas de una 

revista inglesa fueron encomendados 
para cubrir un reportaje sobre un an
tiguo caserón en la localidad de

Norjolk (Inglaterra), del que se decía 
estaba habitado por el espectro de una 
antigua inquilina. Se suponía que 
Dorothy Walpole, quien había residi
do en la casa solariega a mediados del 
siglo XIX, aún rondaba por los pasi
llos y habitaciones del edificio des
pués de muerta. De hecho, la apari
ción espectral había sido vista por 
primera vez en 1.835, cuando un in
vitado aseguró haberse encontrado 
con la neblinosa figura de una mujer 
que caminaba hacia él como flotan
do. Los periodistas anteriormente ci
tados pasaron la noche en la vieja 
mansión en busca del ya por enton
ces célebre “fantasma de Raynham” 
(nombre del caserón), sin sospechar 
que lo encontrarían de súbito bajan
do las escaleras principales. Su expe
riencia como fotógrafos y una enor
me dosis de sangre fría dio como re
sultado la toma de esta instantánea 
(Foto 5) que, desde entonces, ha sido 
catalogada como de las mejores en su 
género.

Otro ejemplo clásico es esta foto
grafía tomada en diciembre de 1.924 
(Foto 6). Un accidente en el mar sesgó 
la vida de dos miembros de la tripu
lación del S.S. Watertown. James 
Courtney y Michael Mechan sucum

bieron a los gases tóxicos de la sala 
de máquinas, terriblemente afectada 
durante el infortunio, y fueron ente
rrados con los honores tradicionales 
en el mar. Al día siguiente toda la tri
pulación observó que, siguiendo el 
rastro del barco, había como dos ca
ras fantasmales, que eran perfecta
mente visibles y que permanecieron 
intactas durante algún tiempo antes de 
disiparse... El capitán tomó seis foto
grafías del peculiar fenómeno. Una 
vez fueron reveladas, cinco de ellas 
no mostraron nada especial, excepto 
algunas ondas blanquecinas. La sex
ta, aquí mostrada, efectivamente con
tenía lo que se asemejaba claramente 
a rostros humanos, que la mayoría de 
testigos no dudaron en relacionar con 
los de los dos compañeros fallecidos...

Numerosas “fotografías de fantas
mas” no han sido captadas, sin em
bargo, de una forma tan obvia. En la 
mayoría de los casos, como los refe
ridos en el comienzo de este reporta
je, lo “sobrenatural” se muestra sólo 
visible cuando revelamos los negati
vos. Aún así, no es oro todo lo que 
reluce, y muchas veces, si no cono
cemos algunas aspectos básicos rela
cionados con la técnica fotográfica, 
podríamos confundir ingenuamente lo
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que supuestamente es prueba de otras 
dimensiones con lo que, de hecho, 
pertenece a nuestra realidad.

El trucaje 
fotográfico 

"paranormar
Hacia la mitad del siglo pasado, 

un modesto ilustrador de grabados lla
mado William Mumler, afincado en 
la ciudad de Boston, sentó los prime
ros precedentes en lo que hoy en día 
se ha convertido en toda una técnica: 
el trucaje fo tográfico con fines 
“paranormales”. Este curioso perso
naje, muy aficionado a la fotografía, 
se percató de un extraño fenómeno 
surgido en uno de los autorretratos 
que realizara en el año 1.861. Cerca
na a su propia silueta, la representa
ción mostraba también los contornos 
de una figura de connotaciones feme
ninas y etéreas que parecía acompa
ñarle. Tras investigar la lámina, 
Mumler se dio cuenta que lo que en 
realidad había sucedido era que el 
soporte fotográfico que empleó para 
captar su autorretrato ya tenía impre
sa la imagen de una exposición ante
rior. Sin darse cuenta, había usado el 
mismo substrato para realizar dos fo
tografías que, lógicamente, se habían 
superpuesto una vez el total fue re
velado.

Con tal “descubrimiento” bajo el 
brazo, el Sr. Mumler se convirtió en 
toda una figura de su época, por aquel

entonces tremendamente conm o
cionada por la aparición y desarrollo 
del movimiento Espiritista. El que en 
su día fuera un simple trabajador, se 
dedicó a partir de entonces a realizar, 
previo pago, innumerables fotografías 
que promocionaba como de fantas
mas y, por su puesto, de las que nun
ca desvelaba dónde residía el truco 
(Foto 7). La denominada « d o b le  ex
posición» , de la que tan hábilmente 
hacía gala el señor Mumler, continúa 
aún hoy provocando equívocos, pues 
nuestras modernas cámaras pueden 
producir perfectamente un efecto si
milar si es que el carrete, por ejem
plo, queda atascado al avanzar el nú
mero de toma y, sin querer realiza
mos dos fotografías sobre el mismo 
espacio de película.

Otro sencillo procedimiento para 
simular apariciones fantasmales en las 
fotografías es el que viene dado pol
la aplicación de un tiem po de 
obturación alto mientras se esté rea
lizando la toma. La técnica, denomi
nada « la rg a  exposición», consiste 
a grandes rasgos en colocar la cáma
ra sobre un trípode y programarla para 
que mantenga su obturador abierto 
frente a un fondo fijo durante aproxi
madamente 10 segundos. Si un suje
to se colocara como motivo protago
nista de ese fondo y a los 3 segundos 
de estarse realizando la fotografía sa
liera de plano, lo que conseguiríamos 
como resultado es una im agen 
semitransparente de alguien que pa
rece no estar de forma natural en el

entorno de nuestra instantánea (Foto
8 ).

Junto con el sistema anterior, éste 
es de los menos complicados para tru
car intencionadamente imágenes y 
darles ese toque sobrenatural que 
muchos buscan encontrar de manera 
casual. Las posibilidades que, ade
más, ofrece el positivado manual por 
medio de la ampliadora, como los ta
pados o retoques, pueden convertir a 
cualquiera en un auténtico 
cazafantasmas fotográfico.

Pruebas del Más Allá, casualida
des, recursos tecnológicos o trucajes 
fotográficos, lo interesante de las “fo
tografías fan tasm ales” reside 
netamente en la actitud que tomemos 
ante ellas. Sólo huyendo de la medio
cridad y siendo críticos ante todo 
aquello sobre lo que se posen nues
tros ojos, seremos capaces de descu
brir el truco o anomalía cuando lo 
haya, o habremos de rendirnos ante 
la evidencia cuando no nos quede otra 
opción más racional...
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E:l equilibrio de Iuz que nos distinque...

Biselados Albacete, empresa dedica

da al sector del vidrio plano, con una ex

periencia de 35 años ofrece una cobertura 

que permite trabajar a nivel regional logran

do una mejor calidad de vida, gracias a los 

aislamientos con doble acristalamiento en 

todas sus facetas, siempre buscando el 

servicio más idóneo para cada necesidad.

In tentando lograr m ediante el 

acristalamiento en la construcción, el em

bellecimiento y el máximo confort para con

seguir que el vidrio forme parte de la vida 

cotidiana.

Transformando el vidrio para una de

coración acorde con los tiempos que vivi

mos, biselados, tallas, cantos pulidos, vi

drieras, murales, sector del mueble indus

trial, etc.

biselados albacete s. .
Polígono Industrial Campollano, 1a.Avda., ns.58 

teléfono 24 02 11 fax. 21 69 13 
Apartado de correos 1510 

02080 Albacete
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En Albacete se detectaron el año pasado 55 jóvenes con
problemas de desatención

Casa de acogida: un hogar 
para hijos desarraigados

En Bienservida, Yeste, Villarrobledo, Almansa y Albacete se 
llevan a cabo programas de adaptación de jóvenes y padres

■In'es Bernad
Son niños y adolescentes de 0 a 
18 años, que necesitan de la pro
tección de la Junta de Comunida
des porque son huérfanos o sus 
padres biológicos no pueden o no 
quieren atenderles. En estos ca
sos la Administración debe sus
tituir la figura de los padres asu
miendo la tutela de esos meno
res, proporcionándoles un hogar 
alternativo y ocupándose de su 
educación.

El primer plan dirigido a solucio
nar los problemas que pueden afectar 
al niño es el de “Intervención fami
liar”. Se trata de un programa preven
tivo, que se realiza en el núcleo fami
liar en el momento en que se detecta 
una situación de riesgo para el menor, 
ya sea en el aspecto físico, psíquico o 
emocional. A través de este programa 
y una figura fundamental que es el 
“educador familiar” se trabaja dentro 
de la casa, enseñándole a los padres 
los hábitos de crianza para evitar que 
ese niño tenga que abandonar su ho
gar. Es, ante todo, un intento de solu
cionar el conflicto cuando todavía está 
en su primera fase.

Según afirmó Nines Martínez, Jefa 
del Servicio de Programas Sociales, 
“cuando la Junta de Comunidades in
terviene y el menor abandona su ho
gar es porque se han descartado todas 
las posibilidades de modificar el com
portamiento de los padres. Se evita 
romper el vínculo entre padres e hijos 
si la relación es buena, tratando de 
mejorar los hábitos de conducta. El 
objetivo es que el niño sufra el menor 
cambio posible, cuidando su estabili

dad emocional en todo momento.”

Lugares donde se 
detecta una situación 

de riesgo
La situación de riesgo se detecta 

fundamentalmente en tres -áreas: en la 
escuela, en el Centro de Salud o en los 
propios Centros Sociales. En el cole
gio se evidencia la desatención de di
versas formas, siendo las más eviden.

tes la falta de higiene, el no ir vestido 
adecuadamente para la estación del 
año en que nos encontramos y el bajo 
rendimiento escolar. En el Centro de 
Salud, cuando el niño va a que se le 
ponga una vacuna o por un simple ca
tarro y se ven indicios de maltrato, des
atención o un desarrollo físico que no 
se corresponde con su edad. En los 
centros sociales cuando se visita una 
casa por otro motivo y hay indicios de 
que ocurre algo fuera de lo normal. En
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cualquiera de los tres casos, cuando 
se intuye una situación de riesgo es 
cuando se informa a la familia que se 
va a realizar el plan de intervención. 
Aunque no es obligatorio aceptar la 
ayuda y la orientación que se ofrece 
se les advierte que esa situación pue
de derivar en desprotección y que lle
gados a ese punto ya no se pueda evi
tar que el niño salga de su hogar.

En ocasiones la 
situación se agrava y 
el menor debe dejar 

su hogar
Cuando la situación de riesgo no 

aminora, los padres no acceden al pro
grama de interven
ción familiar o la si
tuación se deteriora 
más, se decreta una 
situación de desam
paro. Es entonces 
cuando la Junta auto
nómica asume la tu
tela y la responsabi
lidad del menor, cu
briendo las necesida
des más urgentes 
como procurarle un 
sitio donde comer y 
dormir. Es aquí don
de aparece la situa
ción de acogimiento 
residencial. Este se 
efectúa en los centros 
de acogida, como 
medida previa a una 
adopción, a un acogimiento familiar 
o bien para regresar a su núcleo fami
liar con sus padres biológicos en caso 
de haberse solucionado el problema.

Albacete dispone de 
un centro de acogida 

para menores
Nuestra ciudad dispone de un cen

tro público, llamado Arcoiris, que 
cuenta con 22 plazas, en el que pue
den vivir niños desde 0 años hasta 18. 
Es un centro mixto y abierto, donde el 
niño va para ser protegido y donde 
puede vivir un máximo de 6 o 7 me
ses mientras se resuelve su situación. 
Es una especie de unidad de urgencias. 
Allí los educadores tratan de ofrecer

un estilo de vida dirigido a ayudar a 
estos niños.

El centro está dividido en dos par
tes muy diferenciadas que vienen mar
cadas por la edad de los niños. Una de 
ellas, para los más pequeños, y la otra 
donde se encuentran a partir de 5 o 6 
años. Esta separación se debe a que el 
ritmo de vida según las edades es muy 
distinto porque tienen horarios distin
tos para comer o descansar y juegan en 
otros espacios.

Los niños asisten al colegio del ba
rrio si son fuera de Albacete y si son de 
Ab asisten a su colegio habitual, para 
no romper todos los vínculos con su 
entorno, su maestra, sus compañeros...

En este momento hay ocho niños 
acogidos, aunque no es posible calcu

lar cifras. El centro está preparado para 
recibir y atender todos los días y a cual
quier hora a los niños que lleguen.

Si la situación se 
alarga hay otros 

lugares de acogida
Además, hay una red de pisos 

tutelados, conveniados con O.N.G. 
Como Pavonianos, con el que hay 3 
pisos, mensajeros de la Paz con otros 
tres y las Hijas de la Caridad con 1 piso. 
En estas casas habitan chicos y chicas 
adolescentes que ya no pueden estar en 
un centro de acogida, en los casos en 
que su situación es más estable o bien 
cuando estarán allí hasta su mayoría de 
edad y su independencia. Viven siem

pre con dos adultos de referencia y en 
cada piso no viven más de 5 niños.

Además hay otro tipo de acogi
miento, donde el niño vive con una fa
milia. Puede ser de manera temporal 
o perm anente hasta que se 
independice. Se diferencia de la adop
ción en que el niño mantiene los lazos 
de pertenencia con su familia biológi
ca, conservando sus apellidos y su vín
culo civil.

Cada año hay menos 
niños para ser 

adoptados
En la adopción sí se rompen todos 

los vínculos con la familia biológica. 
El niño pasa a tener a tener incluso una 

afiliación civil y 
legal diferente y 
adquiere su nue
va fam ilia los 
mismos dere
chos y obliga
ciones que tenía 
antes con sus pa
dres biológicos.

La adopción 
se trata de la fi
gura de sustitu
ción más perfec
ta de una familia 
por otra, pero es 
también la más 
difícil, porque 
hay muchos so
licitantes de 
adopción y po

cos niños para ser adoptados.
La razón por la que hay menos ni

ños para adoptar es porque el Progra
ma de Intervención Familiar evita que 
el problema se agrave dando lugar al 
inminente abandono. Por otra parte, el 
entorno social en el que vivimos ha 
evolucionado y los motivos económi
cos ya no son una razón para el aban
dono, ya que hay un sistema de pro
tección y ayudas para contribuir al 
mantenimiento y educación del niño. 
Finalmente, se ha superado el rechazo 
social que producía el embarazo en una 
mujer soltera y que justificaba en oca
siones el abandono.

En último lugar, durante los últimos 
dos años se aprecia el aumento de soli
citudes para adopciones internaciona
les a países como China o Colombia.
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El maltrato a un 
menor no siempre es 

fácil de detectar
No hay un perfil definido donde se 

producen situaciones de riesgo. Aunque 
la sociedad sólo conoce los casos de 
desprotección a un menor en las clases 
sociales más desfavorecidas se produ
cen muchas otras.

Cuando hablamos de maltrato po
demos diferenciar entre físico y psíqui
co. Hay formas de maltrato muy sutiles 
que no son fáciles de detectar y que 
muchas veces se encuentran arropadas 
y ocultas por el mismo entorno social 
de los padres. Esto suele ocurrir en fa
milias de alto poder adquisitivo, donde 
los padres delegan absolutamente la 
educación y los cuidados a otras perso
nas y donde a la larga se comprueba que 
afecta en el desarrollo emocional y 
personal del niño y cuyas consecuen
cias se reflejan en su vida adulta.

Debido a la diversidad étnica que 
convive dentro de una sociedad halla
mos distintas formas de educar o tener 
hijos. Los patrones de conducta debi
dos a las tradiciones no son motivos 
para juzgar o intervenir, pues no hay 
desatención, negligencia o mala volun
tad en actitudes, que sin embargo, pue
den perjudicar a los niños. Un ejemplo 
puede ser la etnia gitana que trabaja en 
labores temporales relacionadas con la 
agricultura y que se traslada con sus 
hijos, aunque éstos estén en edades es
colares y no asistan a sus clases duran

te ese tiempo. Es un problema que hay 
que afrontar desde la educación, pues 
estos padres no están mentalizados para 
dejar a sus hijos al cuidado de otras per
sonas.

En Castilla La Mancha 
se desarrolla un plan 

único en España
Hay un programa que es único en 

España y que se lleva a cabo en esta 
comunidad. Es el “Programa de Auto
nomía Personal”. Consiste en propor
cionar ayuda a todos aquellos que han 
tenido alguna medida de protección o

reforma y que ya han cumplido los 18 
años. Si lo solicitan voluntariamente, 
pueden disfrutar de apoyo hasta los 24 
años, edad más razonable para la abso
luta independencia. La razón de este 
programa es sencilla. No se puede pres
tar protección completa hasta los 18 
años y a partir de ese día interrumpir 
bruscamente el apoyo, ya que todavía 
es persona no puede ser independiente 
ni seguramente tiene un trabajo.

Por ello hay una figura que es el 
educador de apoyo, que cumple las si
guientes funciones: Búsqueda de una 
vivienda y búsqueda de empleo. Duran
te el pasado año se atendieron en 
Albacete 19 casos.

llílON G n ERAL. DE Tr ABA U AD O RES

Por la Paz, 
la Libertad 

y la Democracia
JUNTOS PODEMOS

MAYOR 58, 29 PLANTA - TLF. 967 21 55 24
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___________________6 de diciembre

Día de la Constitución

Releerse la Constitución

tro Estado de Bienestar.
Un ejemplo de la política insolidaria que practica 

lo constituyen las continuas agresiones que están su
friendo nuestros serv ic ios públicos y el 
desmantelamiento del sector estatal.

A pesar de los derechos contemplados en la cons
titución, para las trabajadoras y trabajadores, recono
cimiento legal por cierto, hay que seguir luchando por 
su mantenimiento y desarrollo. UGT, seguirá defen
diendo los Derechos para los ciudadanos, en todos sus 
ámbitos (social, laboral, económico, etc). En este sen
tido reclamaremos, para los trabajadores y trabajado
ras, el derecho a un empleo de calidad, a unas condi
ciones de trabajo dignos, a unos salarios justos, a un 
sistema de protección social adecuado y, en definiti
va, a un modelo social progresista en el que no se 
merme el bienestar de las personas.

Reléanse la Constitución...
La Constitución es el marco que permite una 

convivencia pacífica entre todos, sin embargo, en 
estos momentos en los que hay quien pone en juego el 
futuro del sistema democrático, la libertad, la toleran
cia, pretendiendo mantener atemorizado al conjunto 
de la ciudadanía de nuestro país, con actos de violen
cia y asesinatos contra todos los que no piensan como 
ellos, y que son víctimas del fanatismo y la sinrazón 
de esa banda de criminales y asesinos llamada ETA. 
Hoy más que nunca, frente a esta situación, solo hay 
un camino: la unidad firme, decidida y sin ambigüe
dades, de todos los demócratas. Los teroristas( (y quie
nes los apoyan) tienen que saber que, por mucho daño 
que hagan y por mucho dolor y sufrimiento que pue
dan generar, las cosas no van a cambiar: la libertad y 
la democracia vencerán.

Para algunos sería conveniente releerse el texto de 
nuestra Constitución sobre todo el capítulo segundo 
sección 2a “De los derechos y deberes de los ciudada
nos”.

Releerse de nuevo el art. 35 “Todos los españo
les tienen el deber de trabajar... y una remuneración 
suficiente para satisfacer sus necesidades y las de su 
familia...”

Releerse de nuevo el art. 37 “La ley garantizará 
el derecho a la negociación colectiva laboral entre los 
representantes de los trabajadores y empresarios...”.

Y empresario, quiera o no, es el Gobierno que en 
este momento tenemos los españoles. Gobierno que 
por cierto, una vez más, ignora el diálogo social, la 
negociación colectiva con sus trabajadores, los em
pleados públicos, e impone de forma unilateral sus 
medidas. No solo pretende “recortar de nuevo” el po
der adquisitivo de los 2 millones de trabajadores de la 
Función Pública, también al millón de familias que

perciben el salario 
mínimo interprofe
sional o el subsidio 
de desempleo, y todo 
ello por su sinrazón 
de mantener la previ
sión del IPC para 
2001 en el 2 %. Ade
más de otras medi
das, importantes de 

forma arbitraria: movilidad geográfica, tasa de repo
sición, no a la cláusula de revisión salarial...

Reléanse la Constitución
Estas medidas y otras que este Gobierno adopta 

erosionan, en muchos casos, y tienden a debilitar nues

UGT, seguirá 
defendiendo los 
Derechos para los 
ciudadanos, en 
todos sus ámbitos 
(social, laboral, 
económico, etc)
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UNA COMPAÑERA BU B
LA ESCLEROSIS
Albacete cuenta con el mejor centro especializado en Esclerosis Múltiple

A las únicas personas a las que 
se debe solicitar información es 
a los neuról 
distintos 
recomien

/ ?  9

La esclerosis múltiple, es una en
fermedad que preocupa no solo a 
quien la padece y su entrono, sino que 
también a la comunidad científica.

El motivo principal de preocupa
ción es que se desconoce la causa que 
la provoca.

Al comienzo de la enfermedad los 
síntomas pueden ser muy poco expre
sivos, pasando desapercibidos tanto 
para el paciente como para el médi
co, si no está acostumbrado a obser
var esta patología.

Si existen sospechas de padecer 
EM (esclerosis múltiple), se debe vi
sitar al neurólogo, especialista en esta 
patología, para que realice el diagnós

tico exacto y confirma o no la pre
sencia de la enfermedad.

Una vez confirmada por el neu
rólogo, hay que comenzar a conocer 
a esta nueva compañera de viaje. La 
enfermedad es compleja y la infor
mación que llega a la calle sobre ella, 
desgraciadamente, es parcial y, a 
menudo, errónea. No se deje influir 
por comentarios de otras personas, 
posiblemente bien intencionadas, 
pero poco familiarizadas con la en
fermedad.

A las únicas personas a las que se 
debe solicitar información es, como 
decíamos, a los neurólogos y a los 
distintos especialistas que

recomienden visitar (rehabilitadores, 
urólogos, etc...).

Dentro de la información que el 
neurólogo dará, se encontrará la de 
recomendar que paciente y familia
res se acerquen a los centros especia
lizados, donde podrán encontrar pro
fesionales dedicados y especializados 
en esta patología, así como pacientes 
con los que compartir los diferentes 
procesos de la enfermedad. El 
binomio es ideal, ciencia más expe
riencia. Si padece EM , no se los plan
tee, acuda al centro especializado más 
próximo y siga las recomendaciones 
que le indiquen.

En Albacete contamos con el me-

¡c:
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V IA JE,
LE
de España

El Centro-Asistencial se 
financia en un 75 por 

ciento de entidades
públicas y un 25 por 

ciento de capital privado 
y recursos internos
jor centro especializado en Esclero
sis Múltiple de España. Es el único 
reconocido como Centro de Especia
lidades Médicas.

Según información facilitada por 
D. Francisco Delgado Valcárcel, (Di
rector del Centro-Asistencial de 
Albacete), se dispone de profesiona
les especializados en la atención del 
paciente de EM. La plantilla está 
compuesta por:

-1 Médico Rehabilitador.
-4 Fisioterapeutas.
-1 Psicólogo.
-1 Logopeda.
-1 Terapeuta Ocupacional.
-1 Conductor (Servicio de Trans

porte adaptado).
-1 Auxiliar administrativo
-Servicio de limpieza.
El Centro cuenta con una super

ficie de más de 400 mr, la capacidad 
de asistencia diaria es de 80 pacien
tes y sus instalaciones están dotadas 
de Equipos de fisioterapia, logopedia 
y terapia ocupacional. Además se 
presta consulta a pacientes que pa
decen otras patologías neurológicas 
crónicas, como Espina bífida, 
Parkinson, Distrofias musculares, 
Parálisis cerebral infantil, 
Poliomielitis, Síndrome de Rett, en
tre otras.

Entre Albacete y provincia exis
ten de 150 a 180 personas que pade
cen la enfermedad de las 35.000 
aproximadamente que la padecen en

el territorio español.
La asociación de Esclerosis Múl

tiple lleva funcionando en nuestra 
capital desde 1.994; es posible gra
cias al buen aprovechamiento de los 
recursos económicos. El Centro- 
Asistencial se financia en un 75 por 
ciento de entidades públicas, Bienes
tar Social, Sanidad, Ayuntamiento y 
Diputación, el 25 por ciento restante 
proviene una parte de capital priva
do, entre los que se encuentran Caja 
Castilla-La Mancha y Bancaja, y otra 
de recursos internos, generados por 
la postulación, organización de fes
tivales de danza y de música tradi
cional, venta de lotería, cuota de so
cios y cuotas por prestación de servi
cios.

La tranquilidad en la asistencia 
está garantizada, podríamos decir que 
existe una sensibilización especial 
tanto a nivel público como privado 
con los pacientes de Esclerosis Múl
tiple.

¿Qué es la Esclerosis 
Múltiple?

Es una enfermedad del sistema 
nervioso central (SNC), que afecta a 
la sustancia blanca (mielina) de la 
médula espinal y del cerebro.

No es una enfermedad contagio
sa, ni hereditaria y tampoco mortal, 
rera vez acorta la vida del paciente.

Características generales
Es la enfermedad neurològica 

más frecuente entre adultos jóvenes.
La edad de comienzo está entre 

los 20 y los 40 años, siendo rar antes 
de los 10 y/o después de los 50.

Como ya hemos comentado las 
causas que provocan la aparición de 
la enfermedad son todavía descono
cidas.

Es más frecuente en el sexo fe
menino.

Cada caso tiene una evolución 
distinta. No es posible anticipar si la 
enfermedad será grave o no.

Las zonas geográficas de mayor 
riesgo son el norte de Europa occi
dental y los E.E.U.U., en España y el 
sur de Europa está considerada como 
zona de riesgo intermedio, y son de 
escasa frecuencia, Japón y Asia en 
general.

La prevalencia de la enfermedad 
(número de casos * número de habi
tantes) es de 50-60 por cada 100.000 
habitantes.

Síntomas más comunes
Los síntomas dependen de las 

áreas afectadas del sistema nervioso 
central (SNC) y no todas las perso
nas los padecen de la misma manera, 
incluso en una misma persona, de
pendiendo del momento o estadio de 
la enfermedad, los síntomas varían.

Entre los más comunes puede 
aparecer debilidad, hormigueo, falta 
de coordinación, problemas de equi
librio, alteraciones visuales, temblo
res,..., por nombrar algunos. No obs
tante se debe acudir al médico cuan
do se detecte cualquier síntoma. En 
ocasiones, se deja pasar demasiado 
tiempo desde la aparición de los pri
meros síntomas y puede que cuando 
nos acercamos a la consulta del mé
dico, la enfermedad este en una fase 
más avanzada.
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Primer Centro-Asistencial 
de la Asociación de Esclerosis Múltiple de Albacete

El Centro-Asistencial de Albacete, 
dispone de profesionales 
especializados en la atención del 
paciente de
Esclerosis Múltiple_____________

La Esclerosis Múltiple evolucio
na de forma imprevisible y varía 
enormemente.

D. Francisco Delgado, nos co
menta que la mayoría de las perso
nas que padecen la enfermedad en 
Albacete, son en la actualidad pen
sionistas.

Pronóstico de la 
Esclerosis Múltiple

Es difícil por lo que comentába
mos, su extraordinaria variabilidad 
del curso clínico.

Debe insistirse mucho, en la exis
tencia de formas benignas y en que 
la evolución inexorable hacia la in
validez total, no es, ni mucho menos, 
el curso obligatorio de la enfermedad.

En general, al cabo de 15 años de 
evolución, el 30 por ciento de los 
enfermos pueden llevar una vida in
dependiente y activa laboralmente.

Se considera que la ausencia de 
incapacidad funcional a los 5 años de 
evolución de la enfermedad, suele ser 
predictivo de un curso benigno para 
los siguientes 10 años de enfermedad.

Perdonen mi insistencia en reco
mendar que su especialista y su Cen
tro-Asistencial le mantendrán correc
tamente informado, debe, si lo preci
sa, dirigirse a ellos.

Tratamiento
El tratamiento de la Esclerosis 

Múltiple, tiene dos objetivos distin
tos:

1. - Frenar el progreso de la en
fermedad.

2. - Aliviar los síntomas y sus 
complicaciones.

Son los profesionales, los que 
deben instaurar el tratamiento ade
cuado a cada persona, en función del 
momento en el que se encuentre.

En el tratamiento de cualquier 
enfermedad, un factor importante es 
que el paciente tenga cubiertas sus 
necesidades, lo que evitará sufrimien
tos superfluos, y hará más llevadera 
su andadura. El paciente de Esclero
sis Múltiple, al tener que convivir con 
la enfermedad, no es menos, y sus 
necesidades para una mejor calidad 
de vida pasan por una rehabilitación 
médica e integral a todos los niveles, 
siendo necesaria una recuperación a 
nivel físico, psicológico, socio-labo

ral y familiar.
Otra necesidad es la eliminación 

de las barreras para su integración en 
la sociedad, entre las que se encuen
tran las barreras arquitectónicas que 
se hayan en vías, edificios y servi
cios públicos.

Por estos motivos toma mayor 
importancia la creación de Centros 
Asistenciales y de Rehabilitación, en 
los que de forma coordinada se pres
ten los servicios necesarios a estos 
enfermos.

Quisiera, con su permiso, agrade
cer a D. Francisco Delgado Valcárcel 
y a todo el equipo de profesionales 
que dirige, por la atención que nos 
ha prestado y por la información fa
cilitada.

En caso de que pueda tener nece
sidad quisiéramos facilitarle las se
ñas del C entro-A sistencial de 
Albacete.

Asociación de Esclerosis Múltiple 
de Albacete
C/ Ciudad Real, núm. 24-bajos
Teléfono 967.50.04.25
-02002- ALACETE
Si está interesado en comunicarse
por correo electrónico la dirección
e-mail es la siguiente: adem-
ab@teleline.es
Puede ampliar más información en 
la dirección Web que tiene la Aso
ciación Española de Esclerosis 
Múltiple: www.aedem.org
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Se prepara, por Microsoft, ut 
nuevo sistema operativo par 
teléfonos móviles

'José V. Campos

Hace pocos meses a los usuarios de 
ordenadores nos llegaba la noticia de 
un nuevo sistema operativo para PC’s, 
Windows Me o Windows Millenium, 
es la última generación de sistemas 
operativos de la prestigiosa marca 
Microsoft.

Stinger tiene como 
características principales 

el menor consumo de 
energía y ocupar menos 

espacio en la memoria
Cada dos años, aproximadamente, 

aparece en el mercado la herramienta 
necesaria para hacer andar a los orde
nadores, el sistema operativo, normal
mente en el pistoletazo de salida 
gracias a la promoción previa 
del producto, grandes canti
dades de usuarios de PC, 
están preparados para ad- i 
quirir la nueva versión, j é

Realmente se JWk 
mejora siempre 
las versiones an
teriores, ahora 
bien, una vez 
que es el merca
do quien testea, 
visualiza los fallos, etc... Se le comu
nica, mediante las correspondientes 
protestas y denuncias, a la empresa fa
bricante, Microsoft, de las anomalías 
encontradas, y como es de esperar se 
prepara la versión revisada y de nuevo 
se pone en el mercado; en esta ocasión 
sin tanto bombo como en la primera, 
cuestión de marketing.

Pues bien, ahora empezamos otra 
nueva andadura con los sistemas 
operativos, según las últimas noticias 
de que dispongo, parece ser que esos 
malditos aparatitos diminutos que son 
los teléfonos móviles, móviles de ter
cera generación, también están siendo 
dotados por sistemas operativos como 
los ordenadores personales.

Microsoft anuncia el lanzamiento 
de Stinger, el nuevo sistema operativo 
de la compañía americana dirigido a los

TWO
teléfonos móviles. Stinger tiene como 
características principales el menor 
consumo de energía y ocupar menos es
pacio en la memoria.

El Magnate de la Informática, como 
tiene por costumbre, se tiene que ade
lantar a la competencia, con la finali
dad de alcanzar una cuota de mercado 
mayor que su competencia directa, y 
pretende sorprender a su competidor en 
este sector, el actual líder por el mo
mento, el fabricante británico Symbian, 
con el lanzamiento de Stinger.

Después de los visto, me hago las 
siguientes preguntas, ¿Vamos a probar 
el sistema operativo Stinger, antes de 
estar depurado?, como se nos tiene ha
bituados, o ¿tendremos la suerte de que 
venga sin fallos?, si como decía, pue
de que no sea perfecto una vez ejecu- 

tado, ¿Se podrá intro- 
T I ducir la nueva ver- 

____ sión?, o por el

apostó en un primer momento por 
Microsoft Mobile Explorer, sin embar
go ha visto con mejores ojos “el PeaiT' 
como sistema operativo para su nueva 
gama de móviles.

Hay una cuestión que puede estar 
sin resolver, ¿para que sirven los siste
mas operativos en los teléfonos móvi
les?, estos nuevos sistemas operativos 
están destinados a facilitar funciones 
de descarga de software, audio y vídeo 
desde la Red.

En Microsoft se está produciendo 
un giro importante hacia el mundo de 
las telecomunicaciones, ha alcanzado 
un acuerdo con Sagem, fabricante fran
cés, para desarrollar un híbrido entre 
teléfono móvil y PDA, el WA3050, es
tando previsto su lanzamiento a prime
ros del 2.001.

Será parecido en prestaciones a otro 
de Ericsson R380, que está basado en 
Symbian y que ya se está comenzando 

a distribuir en Europa.
Entre estos equipos, existen dos 

diferencias a tener en cuenta, por 
. un lado el R380 es algo más li- 

gero clue el su oponente, y por 
■ jr otro el WA3050 incorpora un 

;;; teclado mucho más cómodo.
Llegan unas fechas en 

las que posiblemente Ud.
, o una persona cercana, 

un familiar, un amigo,

La ventana comercial de los nuevos sistemas 
operativos está en plena efervescencia
contrario ¿tendremos que adquirir un 
nuevo equipo con la versión corregi
da?, y si estos es así, ¿Lo encontrare
mos pirata en el mercado?. En fin, creo 
que lo conveniente es no apresurarse y 
estar a la espera de los acontecimien
tos.

Actualmente la ventana comercial 
de los nuevos sistemas operativos está 
como se puede observar en plena efer
vescencia, veamos que está ocurrien
do.

Symbian. tiene previsto presentar 
en breve su nuevo sistema operativo 
para telefonía inalámbrica “El PeaiT', 
que goza del favor del público desde 
antes de su lanzamiento. Sony, que

están pensando en obsequiar a alguien 
con un teléfono móvil, después de leer 
estas letras, se planteará, ¿qué hago, 
compro o espero?, voy a tratar de ayu
darle en su decisión, si alguna vez a 
comprado un ordenador o cualquier 
aparato doméstico, cuando tomó la de
cisión de adquirirlo, ya, seguro, le es
taban bombardeando con lo último, 
pero tenía dos opciones esperar a que 
estuviera en el mercado, con lo que to
davía no lo tendría, o comprarlo y que 
sea lo que Dios quiera. La evolución 
funciona así, hoy sale esto, pero no es 
lo último, lo último llegará mañana y 
si creemos que debemos esperamos 
todavía nos desplazaríamos en burro.
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GLOSARIO
(INFORMÁTICA E INTERNET)

Acrobat: Software (programa) de la 
empresa Adobe, permite capturar 
documentos y verlos en su apariencia 
original. Acrobat trabaja con archivos 
.PDF, archivos com prim idos, muy 
utilizados en internet.
Active Server Page -ASP (Página de 
Servidor Activo): Las páginas ASP, son 
un tipo de HTML que además de contener 
los códigos y etiquetas tradicionales, 
cuenta con programas (o Scripts) que se 
ejecutan en un servidos Microsoft Internet 
Information Server antes de que se 
desplieguen en la pantalla del usuario. 
Por lo general este tipo de programas 
efectúan consultas a bases de datos, sien 
el resultado final el que el usuario obtiene. 
En direcciones de internet se encuentran 
páginas con extensión .ASP.
ActiveX: M icrosoft dentro de sus 
aportaciones tecnológicas a internet se 
encuentra ActiveX. ActiveX puede ser 
ejecutada sobre cualquier plataforma y 
por lo general a través de navegadores 
como Explorer o Netscape. Agrega 
dinamismo a las páginas y en ocasiones 
aporta al diseño de la misma.
Ada Lovelace: (1811-1852). Hija del 
escritor inglés Lord Byron, fue la 
primera programadora de la historia. 
Colaboró con el inventor Charles 
Babbage en el diseño de máquinas de 
computación en la primera mitad del 
siglo XIX.
Ada: Lenguaje de programación derivado 
del Pascal. El nombre lo recibió en 
homenaje a Ada Lovelace. Fue 
desarrollado en 1979 por un equipo 
dirigido por Jean Ichbiah, por encargo del 
pentágono para los proyectos de 
Software del Departamento de Defensa 
de los Estados Unidos.
Address: En la red navegamos a través 
de direcciones, bien para enviar correos 
electrónicos (email address) o bien para 
visitar páginas (internet address).
ADSL “Asym metrical Digital 
Subscriber L ine” -  (Línea de 
Subscripción Asimétrica Digital): 
Corresponde a una tecnología para 
mejorar el ancho de banda de los hilos 
de cableado telefónico convencional que 
transporta hasta 16 Mbps (megabits por 
segundo) gracias a una serie de métodos 
de compresión.
Agent (Agente): Dentro de lo que es el 
modelo del cliente-servidor, se refiere a 
la parte del sistema que realiza la 
preparación e intercambio de información 
por cuenta de una aplicación del cliente 
o del servidor.
AGP: Puerto acelerador de gráficos. 
Permite que los archivos gráficos 
tridimensionales corran velozmente, para 
una visualización correcta.
Al: Artifical Intelligence (Inteligencia 
A rtific ia l), in teresante rama de la 
informática que se encarga del desarrollo 
de programas que tienen como base el 
razonamiento análogo del ser humano y 
aprovecharlos con fines tecnológicos. 
Algoritmo: Conjunto de reglas bien 
definidas para la resolución de un 
problema. Un programa de software es 
la transcripción, en lenguaje de 
programación, de un algoritmo.

LOS VIRUS BENIGNOS 
PROVOCAN BUENOS SUSTOS

GRACIOSOS
POR H TB IN ET

¿Quién no ha recibido por el co
rreo electrónico el mensaje de un ami
go, y cuando lo abre se lleva un susto 
interesante?, este es provocado por la 
información que contiene el correo, 
que reza más o menos así:

“Información importante, éste es 
un nuevo virus que está siendo en
viado por e-mail, si usted recibe al
gún mensaje con nombre “Good 
Times” NO LO LEA, y no lo baje, 
bórrelo inmediatamente. Este virus 
en breves momentos borrará toda 
la información de su disco duro, es
pere por favor”.

La amabilidad del mensaje no im
pide que el receptor sufra un vuelco 
en el corazón importante, intente ha
cer algo y no pueda, lo único es que 
observe como una barra se va relle
nando y le va indicando que los archi
vos están siendo eliminados para pos
teriorm ente realizar un correcto 
formateo.

Este tipo de virus informático es 
como los gérmenes que los humanos 
tenemos en el interior de la cavidad 
bucal, son gérmenes saprofitos; y po
dríamos decir lo mismo que son virus 
saprofitos. Su nombre real es el de vi
rus “hoax”.

Entonces ¿sí tienen solo la misión 
de asustar, cual es el problema?, de
pendiendo de quien lo recibe puede o 
no ser problema, si al que le llega es a 
un particular que se dispone a pasar 
un buen rato y mientras tanto chequea 
su correo, no pasa nada, ahora bien la

cosa cambia cuando quien lo recibe 
es una empresa, le ocasiona una per
dida de tiempo importante, algo muy 
preciado en las empresas de hoy en 
día; acuérdese “el tiempo es oro”, y 
una empresa no puede permitirse el 
lujo de perder productividad por este 
tipo de cuestiones.

Algunos ejemplos conocidos de 
este tipo de virus hoax son el “Pen 
Pal Greetings”. El “Good Times”, 
etc...

El horax, hoy en día, se está con
virtiendo en un verdadero problema 
internacional ya que congestiona las 
líneas de comunicación que soportan 
internet.

Su propagación es sencilla, quien 
lo recibe, como se decía al comien
zo, se lleva un susto de muerte, pero 
una vez que todo ha terminado y ob
serva que no ha pasado nada, suele 
enviarlo a otros usuarios, y quedarse 
a la espera de la notificación del sus
to por el/los receptores. Mi consejo, 
es que evite remitir este tipo de men
sajes, ya que indirectamente está per
judicando a su receptor, le está ha
ciendo perder tiempo y puede darse 
el caso que cuando lo reciba tenga 
otras cosas más importantes que ha
cer que estar esperando a la ejecución 
completa de la broma.

El día de las bromas, día de los 
Santos Inocentes, es el 28 de diciem
bre y no antes, tan solo recuerde el 
susto que se llevo y piense si le gus
to, lo mismo le ocurrirá a su amigo.
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El último cuarto de siglo ha sido un auténtico 
boom de pruebas para el cine español, así m is

mo en la última década ha su
cedido lo mismo con el cor
to.

La razón más evidente es 
el mundo del video, es m u

cho m as barato . 
Para un cortom e- 
trajista de hoy en 
día es una bendi
ción no tener que 
depender de labo
ratorio , de fallos 

de racord, de sonido directo, 
etc. A decir verdad y según m u
chos maestros no hay diferen
cia en el lenguaje visual. Es 
por esta razón por lo que ve
mos un aumento casi abru
m ador en la producción del 
corto. No podemos dejar de 
m encionar que tam bién las 
in stitu c io n es  púb licas y 
privadas apoyan hoy más 
que nunca el efecto cor
to. Hay certám enes, fes
tivales, concursos y sub
venciones más que nun
ca y de esto  hay que 
a p ro v e c h a rs e . M e 
c o n s ta  q u e  in c lu so  
dentro de internet se 

están celebrando festi
vales de corto, ¿no será uno de 
los medios de difusión para los 
cortos?.

D esde a q u í , y con ánim o de apoyo, no pode
mos dejar de insistir en la paciencia. Hay que 
tener una buena elaboración. No empecemos una 
idea de un corto sin tom ar antes las precaucio
nes necesarias. A diferencia de lo que mucha 
gente cree, lo m ejor es tener trabajado un buen 
guión. Es el gran dram a del cine español. A lo 
m ejor es porque los españoles tenem os una gran 
tradición visual. En España al guión se le sigue 
despreciando. Se desprecia hacer guiones con 
“plantillas” . Parece que todo se pueda aprender 
m enos el guión. Que te llega de las musas. Y no, 
el guionista necesita una form ación y el guión 
tiene una técnica. Adem ás es algo tan trabajoso 
que cuando lo acabas te dan m uchas mas ganas 
de llevarlo a la realidad, de ver si todo es como 
tú lo has tratado o por el contrario tiene su pro
pia evolución visual.

El tiem po que dura la elaboración de un buen 
guión se puede resum ir en esta declaración de 
Fernando Colomo: “ Prim ero hay una etapa de 
dialogo con el coguionista , conversar mucho y 
buscar el argum ento de la película. Luego nos 
recluim os unos días e intentam os tener clara la 
escaleta. A partir de ahí intentam os escribir un 
prim er guión muy deprisa para no parar.”

Sólo cuando tenem os el guión bien trabajado 
somos capaces de ver si la im provisación o ese 
algo nuevo que se añade es valido o no.

Hoy día existen infinidad de ayudas para un 
buen guión, siendo una muy buena financiación, 
si todavía no la tenéis.

Y recordad lo bueno si breve dos veces bue
no.
Recordar que os podéis dirigir a mí,
(M arcos C.C.), a la dirección e-mail 
aronmultimedia @ ono.com
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LA CODORNO,
REINA DE LOS PRADOS
El verdadero interés gue despierta la codorniz en nuestra 
provincia es el cinegético

N os encontramos ante la más 
pequeña de las gallináceas, 
pero sólo por su tamaño ya 
que su interés cinegético es enorme 

al procurar gran entretenimiento al 
cazador y al que frente a la codorniz 
se revela como verdadero protagonis
ta de la caza, el perro.

Se localiza en terrenos cultivados, 
en su mayoría de regadío de Europa 
y Asia. No es fácil encontrarla en es
pacios con vegetación muy alta, pre
firiendo terrenos despejados y cam
pos abiertos donde ve favorecido su 
traslado terrestre. Podríamos decir 
que sus espacios preferidos son los 
que han sido segados recientemente 
ya que le ofrecen abundante alimen
to y una perfecta visibilidad. En ellos 
su mayor enemigo, el perro ve mer
madas sus facultades debido a los 
numerosos cortes y heridas que su
fre en las patas en este tipo de terre
nos. Durante el invierno se refugia del 
frió en terrenos donde la vegetación 
es más alta. En cualquier caso, siem
pre se suele ver en grupos.

No es fácil 
encontrarla en 

espacios con 
vegetación muy alta

Como hemos dicho antes, se tra
ta de un ave pequeña pero no por ello 
ligera, ya que los aproximadamente 
100 gramos que pesa (algo más la 
hembra) nos llevan a decir que es un 
ave relativamente pesada, lo cual no 
le supone un gran inconveniente a la 
hora de recorrer largas distancias, al 
ser la única especie migratoria de su 
familia. Es de alas y patas cortas, por 
lo que sobre el terreno se desplaza 
dando saltitos. El color de su pluma
je (pardo amarillento con pintas blan-

Desde mediados de mayo a primeros de 
junio se desarrolla su época de celo

cas y negras) le sirve de camuflaje 
perfecto en terrenos de trigo y otros 
cereales. El macho presenta un co
llar blanco en la garganta que lo di
ferencia de la hembra. A falta de agua, 
son numerosas las ocasiones en que 
“toma un baño” de tierra, lo cual au
menta aún más su poder de 
camuflaje.

Los cereales son su más preciado 
manjar y es fácil verla comiendo a 
cualquier hora del día. Por ello se 
suelen esconder en campos de vege
tación mediana pero siempre próxi
mos a terrenos donde se cultivan es
tos cereales. Cuando salen a comer 
lo hacen con bastante precaución, no 
alejándose mucho de estos campos 
que le sirven de refugio y corriendo 
hacia ellos en caso de peligro. En 
épocas del año en que escasean sus 
principales alimentos, pueden comer 
otras plantas silvestres e incluso in
sectos.

Desde mediados de mayo a pri

meros de junio se desarrolla su épo
ca de celo. El macho busca un terri
torio adecuado y cuando lo encuen
tra, para atraer a su pareja, comienza 
a emitir su inconfundible canto, que 
se puede escuchar a unos 400 metro 
de distancia. Entonces se junta la pa
reja y la hembra comienza a hacer el 
nido mientras el macho se dirige a 
buscar nuevas hembras que fecundar. 
La hembra no sólo se apareará con 
un macho, sino que lo hará con va
rios, prefiriendo a los más fuertes y 
vigorosos. Suele poner de 6 a 12 hue
vos y los incuba durante 18 días 
aproximadamente, siempre bajo la 
protección del macho. Los polluelos 
rompen el cascarón y aparecen de un 
color rojizo con una raya negra en la 
cabeza. Transcurridos unos 18 días 
empezarán a volar. Es a los dos me
ses de su nacimiento cuando se pue
den considerar adultos y útiles para 
la procreación.

Atención especial al hablar de la

i

1
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■A ntonio Sanchez

Como pasa la mayor parte del día durmiendo, la mejor hora para 
salir a buscarla es el atardecer que es cuando salen de sus 

refugios para alimentarse y el amanecer que es cuando regresan

codorniz merece la migración, ya que 
se trata de la única gallinácea que la 
practica, a la hora de buscar áreas 
frescas. Se estacionará en lugares 
donde el clima y la vegetación, so
bre todo el alimento, sean de su gus
to.

Llegan desde África durante la 
primavera, haciéndolo primero los 
machos y después las hembras. Rea
lizan el recorrido por la noche y en 
vuelo rasante y ayudadas por su sen
tido de la orientación y el viento, ya 
que son una de las pocas aves que 
vuelan a favor del mismo, recorren 
grandes distancias a velocidades de 
hasta 70 Km a la hora. Con la llega
da del frío comienzan a regresar, ha
ciendo el mismo recorrido pero a la 
inversa. Muchas de las codornices no 
emprenden este camino y se quedan 
en el sur y suroeste de España debi
do a la gran cantidad de regadío y al 
clima existente en estas zonas.

Pero el verdadero interés de este

ave en nuestra provincia es el cine
gético, al estar presente en buen nú
mero de sus cotos. En la antigüedad 
se la cazaba con reclamo y con re
des, pero en la actualidad, es con pe
rro como más se caza.

Debido a que pasa la mayor parte 
del día durmiendo, la mejor hora para 
salir a buscarla es el atardecer que es 
cuando salen de sus refugios para ali
mentarse y el amanecer que es cuan
do regresan. Esto favorece al perro, 
ya que a horas más centrales del día, 
vería mermadas sus facultades, sobre 
todo físicas, debido al calor. Las ra
zas más utilizadas en la caza de la 
codorniz son el Pointer, el Setter, el 
Perdiguero de Burgos, el Braco Ale
mán y el Bretón, siendo válidos ejem
plares de muchas otras razas. El in
terés en las citadas reside en las im
presionantes muestras que realizan.

Para localizarlas debemos acudir 
a los campos de cereales e incluso a 
las vegas de los ríos cercanos que es

donde suelen beber agua. Siempre 
iremos detrás del perro y atentos a su 
comportamiento para evitar que agre
da a polladas indefensas. Pero será 
cuando éste realice la muestra cuan
do deberemos acentuar nuestra aten
ción, ya que el animal estará olfatean
do la pieza, que seguramente y ad
virtiendo su presencia levantará el 
vuelo en breve y es ahí cuando el ca
zador la abatirá de un certero dispa
ro. El perro bien adiestrado sólo mar
cará la muestra y en ningún caso in
tentará capturar la pieza.

En la antigüedad 
se la cazaba con 
reclamo y con 
redes, en la 
actualidad, es con 
perro como más 
se caza
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TELEFONA MOVIL 
¿AFECTA LA SALUD 
DEL USUARIO? Existe preocupación 

en la Comunidad 
Científica

■José V. Campos
Paseando por la calle cualquier 

día y ha cualquier hora, encontramos 
personas que deambulan con un 
aparatito en la mano pegado a la ore
ja, se les ve hablando y hablando sin 
parar, no entramos si será por nece
sidad realmente o por...

Realmente esos pequeños equipos 
para conversar, están modificando 
nuestros hábitos diarios, ya no se pue
de pasar sin él, se ha convertido en 
imprescindible, y todavía no se le 
sabe sacar todo lo que puede ofrecer.

Esta revolución ha llegado a pre
ocupar a la comunidad científica, y 
se ha puesto a trabajar, se está estu
diando sobre diferentes patologías

existen unos 400 millones de teléfo
nos móviles repartidos por todo el 
mundo; de ellos, casi 17 millones es
tán en nuestro país, y esto no para, 
todo lo contrario va en aumento.

La Dirección de Alimentos y 
Medicinas de los Estados Unidos, 
como la Comisión Stewart del reino 
Unido, han publicado estudios en los 
que se afirma que tras la realización 
de numerosas pruebas de laboratorio 
no se ha comprobado que el uso de 
teléfonos móviles produzca o esti
mule la aparición de mutaciones 
genéticas, cáncer, tumores cerebrales, 
dolor de cabeza, alteraciones del sue
ño, etc... Esto no quiere decir que lie-

Estos malditos 
aparatitos emiten, 
a través de sus 
antenas, grandes 
cantidades de 
energía en forma

radiofrecuencias
que presentan algunos pacientes 
cuando visitan al especialista en me
dicina, por si tienen relación directa 
o no con los teléfonos móviles.

Estos malditos aparatitos emiten, 
a través de sus antenas, grandes can
tidades de energía en forma de 
radiofrecuencias, y se estudia que 
efectos producen en el ser humano, 
no existiendo una conclusión defini
tiva por el momento, lo que si que es 
claro es que por su colocación y 
proximidad podrían afectar de algu
na forma a la zona expuesta.

En la actualidad, se estima que

gado a esas conclusiones se tengan 
que detener las investigaciones sobre 
el tema, todo lo contrario hay que 
continuar hasta que existan pruebas 
suficientes que descarten o confirmen 
si existen patologías relacionadas.

No solo puede afectar la salud de 
la persona que los utiliza, sino que 
también se comenta su interferencia 
con marcapasos cardíacos, aunque no 
hay evidencia de que una exposición 
normal interfiera, todos los expertos 
coinciden en que nunca está de más 
tomar ciertas precauciones, como ale
jarse para hablar, si se conoce de la

presencia de alguna persona con 
marcapasos, y si es ella la que lo tie
ne que utilizar, es conveniente que se 
lo coloque en el lado contrario de 
donde tiene implantado el mismo.

La industria dedicada a la telefo
nía móvil, está siempre al tanto, y nos 
sorprende con accesorios de lo más 
pintorescos, es el caso de la compa
ñía japonesa Gunze, que ha creado 
una camiseta de nylon científicamen
te concebida para aislar a los enfer
mos cardíacos de las ondas electro
magnéticas.

La FDA ha hecho públicas una 
serie de recomendaciones: utilizar el 
móvil para las conversaciones cortas 
y para enviar mensajes de texto; ins
talar una antena fuera del coche si se 
encuentra en el interior del vehículo; 
y por último llevar el teléfono en la 
cintura y utilizar la función de ma
nos libres y un auricular para evitar 
el contacto directo con la cabeza. Más 
importante es prevenir que tener que 
curar.

Lógicamente no todo son riesgos, 
de todos son conocidos los benefi
cios. Algunos psicólogos afirman la 
presencia del teléfono móvil es un 
buen aliado para combatir la soledad 
que muchas personas sufren. Tam
bién se han hecho eco algunos me
dios de comunicación, de que exis
ten estudios de que el uso de estos 
pequeños aparatitos ayuda a reducir 
el consumo de tabaco entre los más 
jóvenes, ya que se sustituye el hábito 
de encender y fumar un cigarrillo por 
el mantener conversaciones telefóni
cas o por el envío de mensajes cor
tos, esto último debería tener un cos
te muy reducido o gratuito, con el fin 
de que de esta forma las compañías 
telefónicas contribuyan en eliminar 
el mal sano hábito de fumar.
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En Albacete y provincia el 43,1% de los varones son 
sedentarios y el 54,8% de las mujeres

SEDENTARISMO
■Julio A. Carbayo

Hace ya mucho tiempo que el 
hombre dejó de practicar actividades 
intensas para sobrevivir. Ciertamen
te eran tiempos muy difíciles, donde 
la supervivencia era una asignatura 
que había que aprobar día a día. Pero 
la era industrial apareció y la técnica 
como fundamento de vida se afian
zó.

Paralelamente, las causas de mor
talidad en la especie humana también 
han cambiado. Así, la mortalidad de
bida a enfermedades infecciosas ha 
dado paso a la principal causa de 
muerte y enfermedad en la actuali
dad: las enfer-

Los tres factores de Riesgo más importantes, en ja 
(angina de pecho enfermedad cardiovascular corresponden al hábito de 

fumar, a la hipertensión arterial y a la hipercolesterolemiae infarto de 
miocardio como 
las más conocidas). De hecho, mu
chos artículos científicos durante un 
tiempo empezaban del siguiente 
modo: «En los países indus
trializados, las enfermedades 
cardiovasculares son la primera cau
sa de muerte...». Efectivamente, en 
los países industrializados.

Pero así como las enfermedades 
infecciosas tenían una única causa, un 
germen, que podría ser localizado, es
tudiado y combatido, no sucedía lo 
mismo con las enfermedades 
cardiovasculares. ¿Cuál era la causa, 
si era una sola? ¿Podría detenerse su 
avance?

Fue así como comenzó una de las 
más apasionantes aventuras de la 
epidemiología actual. Para saber las 
causas de esta mortal enfermedad, 
había que estudiar y observar en el 
tiempo a los individuos hasta que 
enfermaban o morían. De este modo, 
en Framingham, pequeño pueblo de 
Estados Unidos, en 1948, un grupo 
de prestigiosos investigadores ame
ricanos, empezó a estudiar a la po
blación hasta la actualidad. Llevan, 
por tanto, dos y hasta tres generacio-

nes estudiadas. Con ello recogieron 
suficientes datos para responder a las 
preguntas planteadas ¿Cuál era la 
causa de las enferm edades 
cardiovasculares?

No existía una causa única. Ob
servaron la presencia de unas carac
terísticas que cuando estaban presen
tes en los individuos, éstos enferma
ban y morían antes que aquellos que 
no las tenían. A estas características 
le llamaron (y se llama en la actuali
dad) Factores de Riesgo. Llegaron a 
ser tan abundantes que algunos auto
res llegaron a identificar más de 200. 
Sin embargo, el paso del tiempo de
puró la importancia de cada uno de 
estos factores, de modo que los tres 
más importantes corresponden al 
hábito de fumar, a la hipertensión 
arterial (aumento de presión en la 
sangre) y a la hipercolesterolemia 
(aumento de colesterol en la sangre). 
Pero hace muy poco, en 1994, la Or
ganización Mundial de la Salud, ha 
añadido otro importantísimo factor de 
riesgo: el hábito sedentario o de poco 
movimiento.

Y justamente con los cambios de

vida relativamente recientes: actividad 
laboral más exigente y sedentaria, 
mayor número de horas ocupadas en 
ver la televisión y el uso masivo de 
Internet, entre otros, se fuerza la apa
rición del sedentarismo. A su vez, este 
escaso gasto energético junto a una 
dieta generalmente poco saludable, 
nos lleva a otras consecuencias como 
la obesidad, la cual también contribu
ye a la aparición de hipertensión e 
hipercolesterolemia, importantísimos 
factores de riesgo como hemos comen
tado. Tal es así, que el sedentarismo 
es responsable en EEUU del 12% de 
todos los fallecimientos.

¿Y en Albacete? ¿Hay muchos 
sedentarios? En Albacete y provin
cia el 43,1% de los varones son se
dentarios y el 54,8% de las mujeres. 
Es decir casi la mitad de la población 
es sedentaria, situación nada favora
ble como hemos comentado.

Sabemos que el sedentarismo es 
perjudicial para la salud, pero ¿Y su 
efecto contrario? ¿Es saludable prac
ticar ejercicio físico?

Esta pregunta tendrá respuesta en 
un próximo contacto, amable lector.
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Este artículo está dedicado a to
das aquellas personas que quieran 
iniciarse en el cultivo del Bonsai.

Diremos antes que nada que el 
Bonsai aparece en China entre los 
años 600 y 900, según muestran unas 
pinturas de la dinastía Tang, en las 
que se aprecian algunos ejemplares. 
En china hay dos formas bien distin
tas de cultivar un Bonsai. En el Sur, 
lo hacen respetando la planta en su 
totalidad, dejándola crecer sin otro 
instrumento que no sea la poda para 
moldearlas. Por el contrario, en el 
norte la idea principal es la de dar al 
Bonsai una forma armoniosa e inclu
so deseada por medio de algunas téc
nicas, como poner alambres en las 
ramas o colgar pesos de éstas. Entre 
los siglos X y XI llegó a Japón, con
siderándose allí un objeto religioso.

Una vez hecha una breve reseña 
histórica, señalar que en contra de lo 
que mucha gente cree, el Bonsai no 
es un árbol enano, sino que es de la 
misma especie de cualquier otro que 
podamos encontrar en un paseo por 
el campo, siendo más cotizados los 
pertenecientes a especies que en su 
tamaño natural son más grandes, 
como la encina, etc.

El Bonsai no es un 
árbol enano

Otra cosa que nos llama la aten
ción de estos “arbolitos” es la edad 
que puedan tener, creyendo que cuan
to más viejos sean, más valor tendrán

Lo más importante en los Bonsai, es el 
diseño y cuidados que éste tengan con ellos
y no es así, ya que lo principal en el 
Bonsai, es el diseño y cuidados que 
éste tenga. Podemos observar ejem
plares con muchos años, pero mal 
podados y cuidados por lo que su as
pecto no es muy saludable, en cam
bio, son muchos los casos en que con
tando con muy pocos años de vida, 
aparecen hermosos y frondosos, de
bido principalmente al cuidado que 
se les ha otorgado. Sólo hay una for
ma de saber con exactitud la edad de 
su Bonsai, aunque no se la recomen
damos. Consiste en cortar el árbol por 
la base del tronco y contar los anillos 
que corresponderán a los años de la 
planta. Como hemos dicho antes, si 
bien es la forma más exacta de saber 
la edad de nuestro Bonsai, no les in
vitamos a practicarla.

Debemos de tener en cuenta que 
ningún Bonsai es de interior, al mar
gen de lo que en un momento dado 
nos pueda decir el criador en su afán 
de vender. No debemos olvidar que 
son árboles y como tales hay que tra

tarles. El mejor lugar para colocarlos 
es una zona algo resguardada del ex
terior, tanto en invierno como en ve
rano, donde hay que evitarle estan
cias prolongadas a un sol directo. 
Esto no quiere decir que no podamos 
pasarlo a la casa en un momento dado 
para adornar una mesa o una habita
ción, pero sacándolo después a su 
lugar habitual. Si tiene usted calefac
ción, no es recomendable que intro
duzca el Bonsai dentro de la casa.

Existen especies tropicales que 
sobre todo en nuestra ciudad no 
aguantarían los hielos y por ello es 
recomendable mantenerlas en el in
terior de la casa, pero no porque este 
vaya a ser el sitio más indicado para 
ellas, que sería el exterior, si no fue
ra por las bajas temperaturas que se 
producen en Albacete en invierno.

De noviembre a enero el Bonsai 
pasa por una época de reposo, en la 
que los de hoja caduca tirarán las 
hojas y los de hoja perenne no echa
rán brotes. Aunque parezca que los

ÁRBOLES 0  
M N A TU R A , 
BONSAI
El Bonsai aparece en China 
entre los anos 600 y 900

36/ LA VOZ DE ALBACETE

Biblioteca Virtual de Castilla-La Mancha. Voz de Albacete, La. #205, 3/12/2000.



Existen especies tropicales que es recomendable 
mantenerlas en el interior de la casa, por las bajas 
temperaturas que se producen en invierno en Albacete

nosotros le proporcionemos. De ahí 
la importancia del riego. Hay muchas 
pérdidas de ejemplares debido a que 
las raíces se pudren por exceso de 
agua. Hay que regar regularmente, 
pero nunca demasiado. Lo normal es 
hacerlo cuando la superficie de la tie
rra comienza a secarse y de forma 
abundante, que empape bien la tie
rra. En ningún caso se dejará la ma

ceta encharcada de agua 
constantem ente. Lo 
ideal sería regar con 
agua que previamente 
hayamos tenido en un 
recipiente durante 24 
horas con lo que habrá 
perdido gran parte del 
cloro y estará a una tem
peratura ideal para 
echarla a la planta ya 
que no estará ni dema
siado fría ni caliente. 
Dependiendo del tipo de 
Bonsai que tengamos

Hay muchas 
pérdidas de

a lares 
} a que las 
raíces se pudren 

por exceso de 
agua

de hoja caduca se han secado con la 
llegada de esta época, no es así por 
lo que hay que seguir regándolos con 
la misma regularidad.

Debido al clima reinante en 
Albacete, con intenso calor en vera
no y fuertes heladas en invierno se 
hace necesario indicar como prote
ger a nuestro Bonsai de estas hostili
dades climáticas. Durante el verano 
se abastece de agua 
por las raíces, que pasa 
a través del tallo hasta 
las hojas y es en éstas 
donde se evapora.
Pero de una forma casi 
inmediata, sobre todo 
en ejem plares con 
grandes hojas, en los 
que se hace necesario 
regarlos hasta dos ve
ces al día. Por ello es 
conveniente mante
nerlos en una terraza 
exterior donde estén 
resguardados del vien
to y del sol, principal
mente. El otro proble
ma que surge son las 
heladas invernales, 
que no suponen un 
riesgo excesivo para 
nuestro Bonsai, ya que 
al igual que los demás 
árboles, se encuentra 
en una época de esca
sa actividad y las so
portará siempre que no sean extre
mas. No ocurre lo mismo con los de
nominados tropicales debiendo colo
carlos en lugares resguardados del 
frío, como terrazas cubiertas o en el 
interior de la casa.

Como hemos señalado anterior
mente, el Bonsai es una planta o ár
bol de exterior, como lo puede ser una 
encina, un haya, etc. Esto no quiere 
decir que si lo metemos en casa vaya 
a enfermar y morir, pero si lo hace
mos debemos mantenerlo en unas 
determinadas condiciones que si 
bien, no son las óptimas para el de
sarrollo de la planta, ésta no verá in
terrumpido su crecimiento, aunque 
nunca será igual que si se encuentra

en el exterior. Debemos colocarlo en 
un lugar muy luminoso, como puede 
ser cerca de una ventana bien amplia, 
apartando las cortinas. No debemos 
alejarlo a más de un metro de la mis
ma. El otro factor fundamental es la 
humedad. En la mayoría de las casas 
existe un ambiente muy seco para 
este tipo de planta. Lo mejor sería 
situarlo en una terraza cubierta y si

no puede ser, pues lo dejaremos en la 
zona de la casa que pueda presentar 
un mayor grado de humedad. Esto sí, 
siempre alejada de radiadores y es
tufas. En cualquier caso, si queremos 
un Bonsai para tenerlo en el interior 
de la vivienda de forma constante, lo 
mejor es que nos hagamos con una 
especie tropical que se adapta mucho 
mejor al ambiente de interior.

Ahora nos ocupamos de posible
mente, la tarea más importante en el 
cultivo del Bonsai, el riego. Los ár
boles que viven en el campo, llegan 
con sus largas raíces hasta el agua que 
se encuentra almacenada en la pro
fundidad del terreno, pero nuestro 
Bonsai sólo dispondrá del agua que

puede cambiar la frecuencia con que 
lo reguemos, pero normalmente será 
cada 5 días en invierno y a horas cen
trales del día. En lo que respecta al 
verano y debido a la gran evapora
ción que tiene lugar en sus hojas, se 
hace necesario regarlos incluso dos 
veces al día, que podrían ser por la 
mañana temprano y al anochecer. Lo 
principal es regar la maceta cuando 
ésta verdaderamente lo necesite, que 
suele ser cuando la tierra comienza a 
secarse por encima.

La mejor y más aconsejada for
ma de regar un Bonsai, consiste en la 
inmersión de la maceta en agua du
rante unos cinco minutos. Para ello 
llenaremos un fregadero o recipiente
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La poda es una de las técnicas más utilizadas 
para conseguir el modelado del Bonsai

con el agua suficiente para que cubra 
toda la maceta. Si esta fórmula nos 
resulta muy engorrosa, sería aconse
jable realizarla de vez en cuando. Si 
tenemos que ausentarnos de casa du

rante un día comple
to en época de mucho 
calor, dejaremos la 
maceta sobre una 
bandeja llena de agua, 
porque si bien es cier
to que no es bueno 
que las raíces se 
encharquen, peor se
ría en este caso que se 
secaran.

Un complemento 
ideal del riego de 
nuestro Bonsai es el 

pulverizado, que se utilizará para re
frescar la planta cuando se encuentra 
en ambientes muy calurosos o para 
rociar abono foliar junto con el agua. 
Está especialmente recomendado 
después de haber trasplantado el ár
bol, ya que en un principio las raíces 
no trabajan bien y de esta manera 
aportamos a las hojas el agua que 
puedan demandar y que no les llega 
de forma suficiente debido a esta

eventualidad. Lo que debemos de te
ner presente es que el pulverizado no 
nos exime de regar el Bonsai, sino 
que es un extraordinario complemen
to del mismo.

La poda es una de las técnicas más 
utilizadas para conseguir el modela
do del Bonsai. Mediante esta técnica 
podemos dar una forma inicial al ár
bol o bien podemos ir retocándolo 
conforme vaya creciendo, para ir 
moldeándolo a nuestro gusto. Pero no 
sólo se trata de una medida estética, 
sino que con la poda también se eli
minan ramas que pudieran estar vie
jas o defectuosas para dar paso a otras 
nuevas más sanas.

Otra técnica llamada Pinzado 
consiste en despuntar los brotes más 
tiernos con la ayuda de unas pinzas o 
las mismas yemas de los dedos. Con 
esto conseguimos obtener ramas más 
densas y hojas más pequeñas. Este 
método se utiliza siempre que los 
a'rboles estén sanos y vigorosos.

Cuando hemos conseguido que 
nuestro Bonsai adquiera la forma de
seada, únicamente tendremos que 
mantenerla mediante la poda de man
tenimiento, que consiste en ir cortan

do los brotes que salgan demasiado 
de la figura del árbol.

Debido a que las macetas de los 
Bonsai suelen ser pequeñas, el árbol 
consume rápidam ente todos los 
nutrientes que se encuentran en la tie
rra de su maceta, por lo que hemos 
de ir reponiéndolos mediante el abo
nado. Existen dos presentaciones de 
abonos. Líquidos, que se mezclan con 
el agua que pulverizaremos sobre la 
planta y sólidos, siendo éstos los más 
indicados, sobre todo los de larga 
duración, ya que poniéndolos en la 
tierra una vez al año sería suficiente.

No hay que abonar en invierno, 
ni tampoco con temperaturas extre
madamente altas. Tampoco lo hare
mos cuando las ramas del Bonsai es
tén brotando. Si observamos que 
nuestro árbol está enfermo en ningún 
caso lo abonaremos, ya que podemos 
empeorarlo.

El abonado después del verano es 
muy importante, ya que con él, el 
Bonsai acumula los nutrientes y reser
vas necesarios para el invierno, perio
do en que no se abona, para despertar 
en primavera lleno de vigor y salud.

Si es usted un amante de las plan
tas y el mundo del Bonsai le despier
ta alguna curiosidad, intente criar uno 
y seguro que no será el último.

•  l

k   ̂día de la Constitución
nos gusta desde el preámbulo...

“La Nación española, deseando establecer la justicia, la libertad y la seguridad y promover el bien de 
cuantos la integran, en uso de su soberanía, proclama su voluntad de Garantizar la convivencia demo
crática dentro de la Constitución y de las leyes conforme a un orden económico y social ju sto”.../...

hasta el final.
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HOTEL-RESTAURANTE
Cristina- Enea HOTEL RESTAURANTE
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_________________ 6 de diciembre

Día de la Constitución

Es un orgullo para todos poder celebrar, un año más, la vigencia de un texto cons
titucional que constituye la base del Estado democrático y de los derechos individua
les que con tanto esfuerzo se han conquistado, fraguando en España nada menos 
que la democracia y la libertad.

Este año, además, el cumpleaños tiene unas connotaciones muy especiales porque 
se une a la celebración de veinticinco años de libertad, el período más largo de pro
greso que jamás ha vivido este país y que se sustenta en la consolidación de la demo
cracia y de las autonomías.

En estos veinticinco años de reinado de Don Juan Carlos I, España ha experimen
tado hondas transformaciones políticas, económicas y sociales, trascendentales para 
nuestro futuro. Para ello han sido necesarias muchas dosis de tolerancia, éxito por 
el que todos debemos felicitarnos.

De la mano de este texto constitucional hemos aprendido a discrepar en libertad, 
con la palabra y la inteligencia, aunque desgraciadamente no se haya desterrado la 
violencia y, un cuarto de siglo después, tengamos que seguir sufriendo el horror del 
terrorismo.

Por ello, la conmemoración de la Constitución debe movernos a la reflexión para 
por un lado, seguir trabajando en que se cumpla en realidad todo aquello que pro
mulga el texto constitucional y, por otro, propiciar que ese mismo consenso que se 
alcanzó en 1978 entre todas las fuerzas políticas nos sirva ahora para acabar con la 
principal lacra de este país.

Un deseo colectivo por el que merece la pena seguir luchando.

Francisco Segovia Solana
Presidente de la Diputación de Albacete
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LO QUE LO UERDHD ESCONDE” ¿HOMENAJE 0 PLAGIO?
I T p s í j s  A. I.hnez

L a pasada semana llegaba a nues
tras carteleras la última película 
del director Robert Ze-meckis, 
autor de las estimables “Forrest Gurnp” y 

“Regreso al Futuro” y creador también de 
la singular traslación a la pantalla grande 
del personaje de Roger Rabbit. La pelícu
la ha levantado la polémica y ha enfrenta
do al público con la crítica supuestamente 
sesuda. Los defensores aducen que se tra
ta de un film entretenido. Los detractores 
especialistas afirman que el film no tiene 
ningún valor ya que supone un híbrido de 
diversas obras de Flitchcock.

“Lo que la verdad esconde” es un 
thriller sobrenatural de terror que se 
acerca, ciertamente, más al estilo del 
genial director de P s ico s is ,  que a los ac
tuales referentes en el género. ¿Signifi
ca eso que el film es malo? De ninguna 
manera. Los que lamentamos la pérdi
da del maestro inglés hubiésemos pre
ferido que algún alumno aventajado to

mara las riendas del suspense antes de 
que simples aficionados lo malograran. 
No es el caso. Si bien el film de Zemeckis 
no es una obra redonda, cumple sobra
damente su propósito de sobrecoger al 
espectador ante una historia que ya se 
han encargado de contarnos desde el 
propio departamento de publicidad del 
estudio que financia el film, con lo que 
el factor sorpresa resulta ya perdido. 
Abortado este propósito, el film se apo
ya en sus imprescindibles estrellas, un 
inesperado y espléndido Harrison Ford 
que da un giro de 180 grados a su ca
rrera y una estupenda Michelle Pfeiffer 
que lleva casi todo el peso de la historia 
por sí sola.

Pero no son esas las únicas virtudes 
de este mastodonte taquillera que ha re
caudado más de 150 millones de dólares 
sólo en Estados Unidos. Los aspectos téc
nicos son irreprochables, desde el exce
lente uso del Scope hasta los efectos

digitales, pasando por la resultona banda 
sonora, confeso homenaje de Alan 
Silvestri al autor de la música de Con la 
muerte en los talones o Vértigo, Bernard 
Herrmann.

¿Hay demasiados referentes? ¿Se han 
de considerar plagios? La duda asalta, cier
tamente, pero el espectador medio que pre- t 
tenda pasar 130 minutos de terror en una 
sala oscura no se sentirá de ningún modo 
defraudado. Salvo para el cinèfilo más ex
perto, no será normal que se atrapen todos 
los homenajes que se rinden -innumera
bles- al suspense de la época dorada.

Cuando Brian DePalma rodó Fascina
ción en 1979 la crítica del mundo entero 
le atacó duramente acusándolo de plagio 
a Hitchcock. Hoy, los mismos críticos la 
consideran una de las grandes películas de 
los últimos tiempos.

No esperemos 20 años para poder 
ver “Lo que la verdad esconde” con una 
sonrisa de complicidad.
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★  ★  ★  ★  ★  Imprescindible
★ ★ ★ ★  lile se la pierda 
★ ★ ★  Buena
★ ★  Se deja ver
★  Allá usted
★  Muy mala

FOTOGRAMAS R. CHINCHILLA

B ailar en la oscuridad ★ ★ ★ ★ ★ ★ ★ ★ ★ ★ ★ ★

El exorcista ★  ★ ★  ★ ★ ★ ★ ★ ★ ★ ★ ★ ★ ★ ★ ★ ★ ★ ★ ★ ★ ★

You re  the one ★  ★ ★ ★ ★ ★ ★ ★ ★ ★ ★ ★ ★ ★ ★ ★

Cerdos y diamantes ★ ★ ★  ★ ★

La perdición de los homres ★

El a r te  de la g u erra ★  ★ ★ ★ ★ ★ ★

Scary Movie • • ★  ★ •

Skulls. Sociedad Secreta ★ • • • ★ •

Cecil B. Demente • •

Equipo a la fuerza

Sabotage • •

La Virgen de los sicarios

Poseídos • ★ • ★
_  _  _J

Cines Abaco............................. “DINOSAURIO”
Cines Albacenter...................... “LO QUE LA VERDAD ESCONDE”
Cines Candilejas....................... “YOU'RE THE ONE”

Que el cine no atraviesa su mejor momento 
en cuanto a ideas se refiere es cosa bien sabida. 
Que se recurre a los viejos argumentos de pelí
culas clásicas o incluso a rancias series de tele
visión tampoco constituye novedad. Pero si pen
saban que ahí acababa todo, están equivocados. 
El mes de enero del próximo año supondrá el 
estreno de dos producciones españolas basadas 
en sendos éxitos del momento en la pequeña pan
talla: “Compañeros” -con una historia que tras

lada a los personajes 4 años después de aban
donar el instituto y bajo el título “No te falla
ré”- e incluso ¡¡Gran Hermano!!. Los habi
tantes de la casa al completo han participado, 
al parecer sin saberlo, en una gran broma en la 
que todos sus movimientos han sido grabados 
para remontarlos después en forma de película 
convencional. El título: “El Gran Marciano”, y 
por si no se lo creen observen el cartel previo 
de promoción. Realmente, escalofriante.

44/ LA VOZ DE ALBACETE

Biblioteca Virtual de Castilla-La Mancha. Voz de Albacete, La. #205, 3/12/2000.



OTONO EN NUEUfl YORK” EL OTONO DE GERE

Si tiene cualquier duda 
relacionada con el cine o 
quiere hacernos sugeren
cias, nos las puede plan-
tear en:
jesuscine@ terra, es.

Dirigida por Joan Chen
Con Richard Gere, Winona Ryder
USA, 2000

Poco se puede decir de una pelí
cula como la que nos ocupa. Es cier
to que, por encima de todo, resulta 
aburrida aunque sin llegar a la des
esperación. Pero no es menos cierto 
que este producto prefabricado que 
firma Joan Chen, más conocida por 
su faceta de actriz en films como El 
último Emperador o Reacción en Ca
dena, cuenta con una buena banda 
sonora -d e l oscarizado Gabriel 
Yared-, con una elegante fotografía 
y con un perfecto acabado técnico. 
Ello viene a suponer que nos encon
tramos ante un mero vehículo comer
cial al servicio de sus encasilladas es
trellas, que se limitan a cumplir el 
trám ite  de recrear sus papeles.

RICHARD
GERE

W INO NA
RYDER

eíiniHWK umununuivi huhsh m traiw annm uH niw
I iMoiUnUVU ir . í ». .KiautíWU vaUHSIMÍ Irrr nnUBBU 
¡>iOlQUHia:n xac>»*t9!WMI «»11™ HMUflilDOT [limns, It

Richard Gere vuelve a interpretar al mujeriego que en
cuentra la redención pero, que antes, no tenía remedio. 
Winona Ryder se recrea de nuevo en lo dramático con su 
fragilidad tanto física como anímica.

El cocktail se lo pueden imagi
nar: romántica relación a la luz de 
las velas que tendrá que sufrir todo 
tipo de altibajos hasta que el defini
tivo amor se asiente en sus vidas en 
un desenlace tan trillado  como 
folletinesco.

No hay más aliciente en Otoño 
en Nueva York que el de sus intér
pretes. Ni siquiera hay una gama de 
secundarios que encarnen esos per
sonajes simpáticos que al final con
siguen hacerse un hueco en el cora
zón del espectador. Aquí no. Cual
quier falta de atención hacia las ca
nas del abuelito Gere sería una falta 
de respeto y eso la industria ameri
cana del cine no puede permitirlo.

Él se enamoró 
por primera vez. 
Ella se enamoró 

para siempre.

L ^ i u i i u e n

J u e v a  Y o r K

EL CIRCULO” EL REGRESO DEL FANTASTICO
Dirigida por Hideo Nakata 
Con Nanako Matsushima, Miki Nakatani 
Japón,1998

Los aficionados al cine fantástico están de enhorabue
na. Tras un año de espera, por fin se ha estrenado en nues
tros cines la película que ha colapsado el mercado nipón 
al punto de originar diversas secuelas, así como todo un 
merchadising propio alrededor del terrorífico mundo crea
do por Koji Suzuki en su novela.

¿Era para tanto? Pues la verdad es que sí. El Círculo 
puede muy bien considerarse la mejor m uestra de 
fantaterror que nos llega en mucho tiempo, y ello gra
cias a un argumento simple pero bien urdido, a una direc
ción discreta que no pretende ofrecer impresionantes es
pectáculos fílmicos y a una siempre simpática falta de pre
tensiones.

Galardonada con diversos premios internacionales, 
entre ellos mejor película y director en la edición de 1999 
del festival de Sitges, donde también se presentaba a con
curso la segunda parte titulada Ringu 2, hay que hacer 
especial hincapié en lo intrigante de su argumento, que 
gira alrededor de una cinta de vídeo que acaba con la vida

de aquellos que la ven exacta
mente una semana después de 
haberla visto. Esto, que en prin
cipio podría parecer poco dado a 
un tratamiento mínimamente rea
lista, tiene su plasmación en un 
film digno de lo que se ha dado 
en llamar cine de género.

Si bien la estética recuerda al 
actual cine americano, no es 
menos cierto que los distribuido
res españoles han pretendido ca
muflar el origen japonés con un 
cartel coronado por el título en 
inglés y con la imagen de una 
chica, de rasgos occidentales, en 
el centro. No se dejen engañar. Si a la salida a la luz de 
esta crónica todavía se encuentra en cartel, acudan sin du
darlo a ver El Círculo, y puede que encuentren un nuevo 
significado a esas fotocopias que aparecen de vez en cuan
do en nuestro buzón pidiéndonos que continuemos la ca
dena.
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Dirigida por Ridley Scott.
Con Russell Crowe, Richard Harris, Joaquim Phoenix. 
USA, 2000

“ SAGA IH  GUERRA 
DE EDSGRLRHIRS”

LOS MOS RLQUILflDOS DE LO SEMONfl
1 “G LADIATO R” Fuente: Royal Video

2. - “STUART LITTLE”
3. - “EVASION EN LA GRANJA”

Suspense de los nouenta
Ocasión única para des

cubrir una excelente muestra 
de cine de acción y suspense 
que pasó inadvertida en su 
estreno en cines. Narrada en 
tiempo real, donde los 90 
minutos del film se corres
ponden con los que transcu
rren en la historia, A la hora 
señalada está protagonizada 
por Johnny Depp y Chris- 
topher Walken, y dirigida por 
John Badham (Dos Pájaros a
Tiro). ----
Viernes 1, a las 22:00, en Tele 5

46/ LA VOZ DE ALBACETE

El retorno del cine “de romanos” no pudo ser más afor
tunado. Décadas después de Quo Vaclis o Ben-Hur, el film 
del director de Alien nos devuelve aquella magia que in
vadía las plateas de los cincuenta y sesenta.

Poblada por un gran des- 
pliegue de efectos especiales, 
lo cierto es que jamás se olvi
da que se está contando una de 
esas historias de traición y 
lealtad, de maldad y vengan
za, de soberbia y honor... lo 
que en la era de “las historias 
al servicio de los efectos ge
nerados por ordenador” ya es 
de agradecer.

Además, hasta el momen
to, es el film más taquillera del 
año en España.

Disponible en VHS (sólo 
alquiler) y DVD.

Creadas por George Lucas.
Con Harrison Ford, Mark Hamill, Alec Guinness. 
USA, 1977/1980/1983

Vuelven a los estan
tes, después de tres años 
de ausencia, La Guerra 
de las Galaxias, El Im
perio Contraataca y El 
Retorno del Jedi, y lo 
hacen tal y como se pre
sentaron por última vez, 
en un lujoso pack que 
contiene las tres pelícu
las en versión Wide- 
Screen (Cinemascope de 
toda la vida), sonido 
rem asterizado  THX 
Dolby, montaje corres
pondiente a la Edición 
Especial estrenada en 1997 y, como novedad, imágenes 
del rodaje del próximo Episodio II y entrevistas con algu
nos de los actores que tomaron parte en el primer film de 
la saga. Una oportunidad de oro para adquirir uno de los 
mayores clásicos modernos del cine fantástico.

Disponible en VHS en venta directa.

El día a d ía de un p eriódico
Cualquier oferta será buena el lunes con tal de evitar 

El Bus. Además del cine de Garci o las entrevistas 
marcianas de Sardá, no se arrepentirá si opta por la 
teleserie Periodistas, protagonizada por José Coronado y 
Amparo Larrañaga, y que se adentra en su tercera tempo
rada en antena.
Lunes 4, a las 22:00, en Tele 5.

C ree r o no cre e r
Espacio joven dentro de la programación de la televi

sión local. La Ruta del Misterio se adentra en el mundo 
más desconocido, el esotérico, con la novedad de contar 
sucesos ocurridos dentro de nuestra provincia. Impres
cindible para los seguidores de este tipo de fenómenos. 
Miércoles 6, a las 15:35, en Televisión Albacete.
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VIERNES 1 DE DICIEMBRE
11:00h INFORMATIVO AGRÍCOLA. Canal Rural.
11:30h OBJETIVO DIARIO. Magazine.
12:30h CRÓNICAS ENANAS. Programa infantil.
13:30h LA PRORROGA. Programa deportivo.
14:00h LA RECETA DEL DÍA. Programa de cocina.
14:30h LAS NOTICIAS. Edición medio día.
15:05h INFORMACIÓN AGRÍCOLA. Canal Rural.
15:35h MAS MAGAZINE. Actualidad y entrevistas.
17:35h Dibujos animados.
18:00h CRÓNICAS ENANAS. Programa infantil.
19:00h PUMA TV. Pide la música que te gusta.
20:30h INFORMACIÓN AGRÍCOLA. Canal Rural.
21:00h LA RECETA DEL DÍA.
21:30h LAS NOTICIAS. Edición de noche.
22:05h OBJETIVO DIARIO. Magazine con la actualidad de la semana,
invitados, actuaciones y reportajes
22:35h TENDIDO 9. La Fiesta y sus protagonistas.
23:15h LA PRORROGA. Deportivo.
23:05h LAS NOTICIAS. Tercera edición.
00:35h Canal Fiesta.
01:35h Largometraje solo para adultos.
01:00h FASHION TV

«  l i  l i l í  2 DE DICIEMBRE
12:00h CRÓNICAS ENANAS. Programa infantil.
13:00h PROGRAMA ESPECIAL A.F.A.M.M.E.R.
13:30h Nuestro Campo.
14:30h LAS NOTICIAS. Fin de semana.
15:05h OBJETIVO DIARIO. Por fin es Sábado.
15:40h Largometraje.
17:15h Canal Fiesta
20:00h TVA en Rosa con Jesús Mariñas.
21:05h LAS NOTICIAS. Fin de semana.
21:35h TENDIDO 9. La Fiesta y sus protagonistas.
22:15h ALBACETE PUEBLO A PUEBLO.
22:45h LA RUTA DEL MISTERIO. Fenómenos extraños ocurridos en la 
provincia de Albacete. CURANDEROS 
00:15h Canal Fiesta.
01:30h Largometraje para adultos.
01:00h FASHION TV

l- I 3 DE DICIEMBRE
13:00h MUNDO TAPIOCA. Aventura, deportes, rutas 
turísticas, tiempo libre... y dibujos animados.
14:00h TVA en Rosa con Jesús Mariñas.
15:05h LAS NOTICIAS. Fin de semana.
15:30h Largometraje.
17:00h Canal Fiesta.
20:00h FÚTBOL SALA.
21:35h PRESS START. Programa de videojuegos.

TELEV I S ION

□  i  l  □ ,
A L B A C E T EB

22:15h Largometraje. 
23:45h FASHION TV

Alao nuestro

LunES 4  DE DICIEMBRE
11:00h INFORMATIVO AGRÍCOLA. Canal Rural.
11:30h MARUJA TE RESPONDE. Tarot telefónlco.
12:00h TVA en Rosa con JESÚS MARIÑAS.
13:00h DIBUJOS ANIMAD9 S
14:00h LA RECETA DEL DÍA. Programa de cocina.
14:30h LAS NOTICIAS. Edición medio día.
15:05h INFORMACIÓN AGRÍCOLA. Canal Rural.
15:35h MAS MAGAZINE. Nuevo programa de actualidad y entrevistas. 
17:35h Dibujos animados.
18:00h CRÓNICAS ENANAS. Programa infantil.
19:00h FÚTBOL SALA.
20:30h INFORMACIÓN AGRÍCOLA. Canal Rural.
21:00h LA RECETA DEL DÍA.
21:30h LAS NOTICIAS. Edición de noche.
22:05h OBJETIVO DIARIO. Magazine con la actualidad del día,
invitados, actuaciones y reportajes
23:05h LA PRORROGA. Programa deportivo.
23:55h LAS NOTICIAS. Tercera edición.
00:30h MARUJA TE RESPONDE. Tarot telefónico.
01:30h Fashion TV

MARTES 5  DE DICIEMBRE
11:00h INFORMATIVO AGRÍCOLA. Canal Rural.
11:30h OBJETIVO DIARIO. Magazine.
12:30h CRÓNICAS ENANAS. Programa Infantil.
13:30h LA PRORROGA. Programa deportivo.
14:00h LA RECETA DEL DÍA. Programa de cocina.
14:30h LAS NOTICIAS. Edición medio día.
15:05h INFORMACIÓN AGRÍCOLA. Canal Rural.
15:35h MAS MAGAZINE. Actualidad y entrevistas.
17:30h Dibujos animados.
18:00h CRÓNICAS ENANAS. Programa infantil.
19:00h PUMA TV.
20:30h INFORMACIÓN AGRÍCOLA. Canal Rural.
21:00h LA RECETA DEL DÍA.
21:30h LAS NOTICIAS. Edición de noche.
22:05h OBJETIVO DIARIO. Magazine con la actualidad del día,
invitados, actuaciones y reportajes
23:05h LA PRORROGA. Programa deportivo.
23:55h LAS NOTICIAS. Tercera edición.
00:30h MARUJA TE RESPONDE. Tarot telefónico.
01:30h Fashion TV.

MIERCOLES 6  DE DICIEMBRE
11:00h INFORMATIVO AGRÍCOLA. Canal Rural.
11:30h OBJETIVO DIARIO. Magazine.
12:30h CRÓNICAS ENANAS. Programa Infantil.
13:30h LA PRORROGA. Programa deportivo.
14:00h LA RECETA DEL DÍA. Programa de cocina.
14:30h LAS NOTICIAS. Edición medio día.
15:05h INFORMACIÓN AGRÍCOLA. Canal Rural.
15:35h LA RUTA DEL MISTERIO. Programa sobre sucesos extraños 
ocurridos en la Provincia de Albacete.
16:05h MAS MAGAZINE. Actualidad y entrevistas.
18:00h CRÓNICAS ENANAS. Programa infantil.
19:00h PUMA TV. Pide la música que te gusta.
20:30h INFORMACIÓN AGRÍCOLA. Canal Rural.
21:00h LA RECETA DEL DÍA.
21:30h LAS NOTICIAS. Edición de noche.
22:05h OBJETIVO DIARIO. Magazine con la actualidad del día,
invitados, actuaciones y reportajes
23:05h LA PRORROGA. Programa deportivo.
23:35h LAS NOTICIAS. Tercera edición.
00:15h MARUJA TE RESPONDE. Tarot telefónico.
01:15h FASHION TV.

JUEVES 7 DE DICIEMBRE
11:00h INFORMATIVO AGRÍCOLA. Canal Rural.
11:30h OBJETIVO DIARIO. Magazine.
12:30h CRÓNICAS ENANAS. Programa Infantil.
13:30h LA PRORROGA. Programa deportivo.
14:00h ALBACETE, PUEBLO A PUEBLO.
14:30h LAS NOTICIAS. Edición medio día.
15:05h INFORMACIÓN AGRÍCOLA. Canal Rural.
15:35h MAS MAGAZINE. Actualidad y entrevistas.
17:35h Dibujos animados.
18:00h CRÓNICAS ENANAS. Programa Infantil.
19:00h PUMA TV. Pide la música que te gusta.
20:30h INFORMACIÓN AGRÍCOLA. Canal Rural.
21:00h LA RECETA DEL DÍA.
21:30h LAS NOTICIAS. Edición de noche.
22:05h OBJETIVO DIARIO. Magazine con la actualidad del día, 
invitados, actuaciones y reportajes.
22:50h JUGAR Y GANAR. Espacio de juegos de azar.
23:15h LA PRORROGA. Deportivo.
23:55h LAS NOTICIAS. Tercera edición.
00:15h MARUJA TE RESPONDE. Tarot telefónico,
01:00h FASHION TV
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Ovnis Curanderos Parapsicc 
Leyendas Casas encantadas

Los Miércoles a las 15:30 y los Sábados a las 22:30 en Televisión Albacete
A Partir del 22 de Noviembre
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Raúl Ivan y Félix Rodríguez Fernández, dos hermanos 
albaceteños en la elite del parapente mundial

EN EL PARAPENTE 
SE TE PASA EL 

TIEMPO VOLANDO”
ij.p .

V olar en parapente es cultivar el instinto de 
los pájaros y adivinar los caminos del aire. 
Algo que saben a la perfección Raúl Ivan 

Rodríguez Fernández y Félix Rodríguez Fernández, 
dos hermanos nacidos en Albacete que a base de 
térmicas y corrientes dinámicas han subido a lo más 
alto del firmamento hasta colocarse entre lo mejorci- 
to del mundo del parapentismo y la acrobacia. Es 
difícil que los dos coincidan en Albacete porque es
tán continuamente viajando por medio planeta dis

putando el Campeonato del Mundo. La culpa de esta 
afición que les ha llevado a profesionalizarse, la tie
ne su padre Félix Rodriguez de la Hoz, un deportis
tas que ha tocado muchos palos y que estimuló e 
inicio a sus hijos con doce años en este bello depor
te de vuelo en las alturas. Desde entonces todo ha 
girado en torno al parapente, en el trabajo y logro de 
giros y acrobacias, en el control del viento para via
jar sin alas. Son cinco en la familia y todos vuelan, 
son una familia voladora.
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D E P O R T E

Raúl empezó a volar hace 13 años ( 
ahora tiene 25 ) cuando los parapentes 
no habían evolucionado tanto como aho
ra. Su hermano Félix siguió sus pasos 
dos años más tarde. Al principio los 
parapentes eran como paracaidas, una 
especie de armatostes poco sofisticados 
y complicados de dirigir. Despegaban 
un poco e inmediatamente aterrizaban, 
nada que ver con lo que hacen hoy. Tras 
los primeros arrastrones pronto empe
zaron a dominar los designios del vien
to. De los dos, Raúl es el que ha obteni
do mejores resultados en competición, 
aunque Félix le vaya pisando los talo
nes. Forman parte del equipo acrobático 
SAT, un grupo de amigos de diferentes 
países que viajan por todo el mundo 
haciendo vuelo y acrobacias.

La Voz.- ¿Es difícil seguir los 
destinos insospechados del vien
to?

Félix.- El viento es imprevisible has
ta cierto punto, se puede prevéer que tipo 
de viento está soplando, a la velocidad 
que va, etc, aunque también puede cam
biar. Lógicamente siempre contamos 
con la previsiones meteorológicas que 
hoy en día son muy buenas y buscamos 
las mejores condiciones para volar. Si 
el día no es adecuado lo mejor es no 
volar, no hay porqué asumir riesgos,
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siempre se podrá volar otro día, el caso 
es disfrutar volando y encontrarte tran
quilo, no ir a pasar penurias y arriesgar 
innecesariamente.

L.V.- Tu hermano y tu ya sois 
unos parapentistas cualificados, 
¿qué es con lo que más disfru
táis?

Félix.- Uno de los vuelos con los que 
más se disfruta es el Cross-Country, que 
consiste en despegar de un sitio y hacer 
como hizo mi hermano 180 kilómetros. 
Yo de momento sólo he llegado a los 
110 aunque me conformo porque fue 
una experiencia increíble estar volan
do durante siete horas seguidas. Baja
bas de 2.000 metros hasta los 100 y 
volvías a remontar otra vez como si es
tuvieras haciendo continuamente un 
tobogán. Esos son los momentos más 
gratificantes, cuando eres capaz de sa
carle todo el jugo a este deporte.

L.V.- Pero, ¿no cansa estar sie
te horas m ontado en un 
parapente?

Félix.- En un parapente se te pasa 
el tiempo volando. Las dos primeras 
horas ni te enteras, las otras tres de pla
cer continuo, y las otras dos que no quie
res bajar, en un momento ya se te ha 
pasado el vuelo sin darte cuenta. Ade
más por mucho que vayas a una mis

ma zona el vuelo siempre es diferente.
L.V.- Los dos os habéis  

profesionalizado, ¿da para vivir 
este deporte?

Raúl.- Nos hemos profesionalizado, 
aunque lo de sacar mucha pasta eso es 
otro cantar, ganamos lo justo para se
guir.

Félix.- Tenemos un sueldo que nos 
paga la marca de parapentes Edel con 
la que tenemos un contrato. Lo impor
tante es que estamos haciendo lo que 
queremos y voy pagándome mis cosas 
y vamos viviendo.

L.V.- Un deportista como tu 
que compites a nivel internacio
nal, ¿cómo tienes planificada tu 
temporada?, ¿también disputas 
la liga nacional?

Raúl.- Estoy más centrado en las 
competiciones internacionales por que 
son más fuertes. La liga nacional sólo 
son cuatro competiciones y, a veces tra
tamos de seguirla, pero cuando estás en 
la dinámica de las competiciones inter
nacionales resulta imposible.

L.V.- ¿ En qué circuitos has 
volado en el Campeonato del 
Mundo el año pasado?

Raúl.- Empezamos en Noviembre 
que nos fuimos para Argentina, en Di
ciembre nos fuimos a Chile, todo Ene-
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ro Félix estuvo en Colombia y yo en 
Perú y luego nos juntamos en Brasil que 
fue la Copa del Mundo. Allí estuvimos 
hasta que regresamos a Europa a seguir 
el circuito Europeo. En total suelen ser 
unas ocho competiciones.

L.V..- ¿Quién compite en esta 
Copa del Mundo?

Raúl.- Hay un ranking con una se
rie de pilotos que previamente han sido 
seleccionados. En cada competición 
pueden participar un máximo de 120 y 
el ranking está formado por unos 350 
pilotos. En la actualidad ocupo el pues
to 50 en el ranking mundial.

L.V. Lo de seguir subiendo en 
el ranking, ¿lo ves factible o está 
muy duro?

Raúl.- Este puesto te lo dan cada año 
en función de tus resultados. Hasta aho
ra hemos ido avanzando, cada vez que
dando un poco mejor, al principio em
pezamos lo ciento y pico y ahora he
mos mejorado. Tampoco es que sea una 
estupenda clasificación pero intentare
mos seguir subiendo. Ahi arriba hay 
mucha competencia, sobre todo de los 
pilotos del norte y de centro europa, 
especialmente de los suizos, que nos 
llevan años de experiencia y controlan 
mucho.

L.V..- ¿Cómo son las pruebas?

Raúl.- Te ponen un circuito de 70 
Kilómetros, despegas y vas hasta un 
pueblo que lo tienes que fotografiar 
desde arriba, actúa como si fuera una 
baliza. Normalmente tienes que pasar 
por tres o cuatro lugares y fotografiar
los. El circuito suele ser de ida y vuel
ta, desde donde despegas luego aterri
zas. El que menor tiempo invierta gana.

L.V..- Lo de estar en el ranking 
mundial entre los tres primeros, 
¿hoy por hoy es una utopía para 
tí?

Raúl.- No, algo ya hemos consegui
do lo que se necesita es estar muy cen
trado. En los primeros Juegos Aéreos 
Mundiales que se hicieron en Turquía 
en 1997 conseguí quedar segundo y en 
alguna Copa del Mundo he quedado 
quinto y séptimo. Es difícil estar entre 
los tres primeros pero no imposible.

L.V..- Para este nuevo año, 
¿qué estáis preparando?

Raúl.- Ahora estamos investigando 
sobre una nueva acrobacia que descu
brí el año pasado, un nuevo estilo de 
maniobras que va a revolucionar la 
acrobacia. Estoy investigando en esa 
dirección y además la semana que vie
ne me voy a Colombia y Félix a Japón 
y luego nos juntamos en Argentina.

L.V..- ¿ Qué países te gustan

más paré rolar?
Raúl.- Todo Sudamérica, por la tem

peratura, el calor, la gente y, sobre todo, 
porque hay lugares increíbles para vo
lar, lo que quieras, montañas infinitas 
de arena o verdes de bosques. En Espa
ña por primavera-verano también se 
vuela muy bien.

Los dos son de lo mejorcito en esto 
del parapente. Raúl fue el primer 
parapentista español que hizo el famo
so looping (giro completo en el aire), 
para hacerlo hay que coger una veloci
dad en bajada cercana a los 100 Km/ 
hora. Ahora los hace como churros y 
desarrolla otras maniobras más compli
cadas, como por ejemplo el tumbling, 
que es igual que el looping pero hacién
dolo al revés. La distancia más larga que 
ha recorrido ha sido 184 kilómetros, 
desde el centro de Portugal hasta la pro
vincia de Zamora en ocho horas. Con 
los buitres de compañeros y los rios, 
montes y valles; a tres mil metros de 
altura, a vista de pájaro. Con una tér
mica llegó a subir hasta los cinco mil y 
atravesó una nube, fue con ocasión de 
los Cam peonatos de Europa en 
Piedrahita, al llegar a esa altura se sacó 
una foto de la cara porque la tenía llena 
de hielo a pesar de ser el mes de Agos
to.
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ILA JUNTA DE COMUNIDADES ENTR
Se celebró la Junta General del Consorcio del Circuito de Albace

■ J. P.

U na nueva etapa se ha 
abierto en la vida del Cir
cuito de Albacete. Des

pués de que la semana pasada 
el Club Motor Circuito de Alba
cete, creado en 1997, entrara a 
formar parte de las respectivas 
Juntas Generales de las Reales 
Federaciones Españolas de Au
tom ovilism o y Motociclism o  
como Miembro Electo por el Es
tamento de Clubes Deportivos, el 
Concejal de Deportes y respon
sable del Circuito en el Consor
cio, José Luis García Guerrero, 
informaba que “en las próximas 
semanas alguna institución de la 
Junta de Comunidades anuncia
rá su implicación en el Circuito 
de Albacete”.

Junta General del Consorcio del Circuito de Albacete

Estas manifestaciones, sobre las 
cuales García Guerrero no dio más 
detalles, las realizaba en la rueda de 
prensa que tuvo lugar momentos an
tes del comienzo de la Junta General 
del C onsorcio del C ircuito  de 
Albacete el pasado lunes. Se dejó en 
el aire el órgano que se implicará en 
el Consorcio. En buena lógica debe
ría ser la Dirección General de De
portes que dirige Francisco Javier 
Martín del Burgo, aunque existen ru
mores que apuntan a que ese órgano 
podría ser la recientemente creada 
Fundación de Cultura y Deporte. De 
cualquiera de las formas, García Gue
rrero dejó claro que “le corresponde 
a ese órgano, sea cual sea, adquirir el 
protagonismo que el anuncio requie
re”.

Estas declaraciones tuvieron lugar

en el marco de La Junta General del 
Consorcio que contó con la especial 
presencia de los recién reelegidos 
presidentes de la Real Federación Es
pañola de Automovilismo, Carlos 
Gracia Fuertes, y de la Real Federa
ción Española de Motociclismo, Juan 
Alvarez Pérez. Ambos protagoniza
ban su primer acto oficial tras la re
elección y apuntaron los diferentes 
objetivos que tienen desde sus dos 
respectivas federaciones. Respecto al 
Circuito de Albacete, Carlos Gracia 
manifestó que “se pondrá toda la car
ne en el asador para que el Circuito 
de Albacete se siga manteniendo en 
una línea alta”, de igual forma, mos
tró su esperanza de que el gobierno 
autónomo apostara de una forma de
cidida por la institución.

Por su parte Juan Alvarez afirmó

que “quizá hayan cambiado algunos 
condicionantes de algunos campeo
natos, pero el circuito de Albacete si
gue siendo la misma perla que fue 
desde el principio, bien es cierto que 
hay que darle un palito a la burra para 
que siga andando, pero tampoco hay 
que volverse loco”. Respecto a la sa
lida del Circuito de Albacete del 
C am peonato del M undo de 
Superbike, Juan Alvarez se mostró 
esperanzado de que alguna vez vuel
va por el éxito que cosechó, “nunca 
estuve de acuerdo con la salida del 
Superbike de Albacete. Haga donde 
se haga yo pretendo que tenga el éxi
to que se merece y desgraciadamen
te se ha ido de Albacete y no ha teni
do ese éxito. Incluso si me apuras en 
Valencia no ha llegado al listón que 
se había puesto. Me gustaría que vol-
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Juan Alvarez Pérez Presidente R.F.M.E Carlos Gracia Fuertes, presidente R.F.E. de A.

viese a Albacete”.
Diversos fueron los temas que, 

más tarde, se tratarían en la Junta Ge
neral. Uno de ellos fue el del presu
puesto. García Guerrero adelantó que 
para este año el proyecto de presu
puesto será de 120 millones de pese
tas, la misma cantidad que el año pa
sado si bien matizó que “este año se 
ha aquilatado el gasto corriente y se 
ha reducido a 85 millones por lo que 
diez millones pasan a inversión. Se 
m ejora la inversión  en 
infraestructuras pasando del millón 
simbólico que había a 9 millones”.

Otro de los aspectos importantes 
de cara a la nueva temporada es la 
pertenencia del Club Motor Circuito 
Albacete a las Asambleas Generales 
de las Reales Federaciones Españo
las de Automovilismo

y Motociclismo, de la primera en
tró a formar parte como Miembro 
Electo a finales del pasado mes de Oc
tubre, y de la segunda a primeros de 
Noviembre. Este hecho significará la 
presencia, por primera vez en los diez 
años de historia del Circuito, de dos 
deportistas de este club en sus Juntas 
Generales. Por una parte Francisco 
Gastañaga en automovilismo y por 
otra Jav ier R odríguez en 
motociclismo. Del primero Carlos 
Gracia dijo que “es un gran deportis
ta y un gran profesional que puede 
aportar mucho en ambas facetas” . 
Respecto al segundo, Juan Alvarez se 
deshizo en elogios, “me cautivó, so
bre todo, por su valía humana. Es un 
piloto muy querido entre sus compa
ñeros. No representa a los pilotos por 
capricho, sino porque es un lider hu

manamente hablando”.
La temporada para el Circuito ya 

está diseñada y, además de las cua
tro pruebas que se disputarán del 
Campeonato de Castilla La Mancha 
de Velocidad, cinco serán las más im
portantes: comenzará el 7 y 8 de 
Abril con la Carrera Internacional de 
Camiones, le seguirá el 12 y 13 de 
Mayo la Open Telefónica by Nissan, 
luego se disputarán el 9 y 10 de Ju
nio y el 1 y 2 de Septiembre las dos 
pruebas del Campeonato de España 
de Velocidad y el 22 y 23 de Sep
tiembre el Racing Festival con el 
Campeonato de España de GT, la 
Fórmula Toyota y Super Toyota, la 
Copa Hyundai y el Campeonato de 
España de Clásicos. En esta misma 
fecha el Circuito pretende que se ce
lebre el Campeonato de Fórmula 3.
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Tacuma Daewoo:

M SENO
■ La Voz

E l nuevo Tacuma es un 
monovolumen compacto y 
versátil, de cinco puertas, con 
un aspecto realmente atractivo y 

diferenciador. Su llamativa silueta se 
adapta a las actitudes y estilos de vida 
de las modernas familias de 
hoy en día para las que el di
seño constituye un importan
te acicate en la decisión final 
de compra.

Hay que señalar que la es
tética del nuevo modelo de 
Daewoo responde a un crite
rio global o, lo que es lo mis
mo, al trabajo en equipo de un 
grupo de diseñadores de so
brada reputación en estas li
des encabezado por el presti
gioso carrocero italizano 
Pininfarina y coordinado por 
el Design Forum de Daewoo 
Motor en Corea.

El resultado es una línea dinámica

y elegante, dentro de unas dimensio
nes que le colocan enseguida en la ca
tegoría de los monovolúmenes com
pactos. A saber, una longitud de poco 
más de cuatro metros, 4’35 en su caso, 
una anchura de 1,75 metros y una al

tura de 1 ’58 metros, superior esta últi
ma cota a la de un compacto conven

cional y artífice en gran parte de la 
destacable sensación de desahogo que 
se respira en el interior.

Habitáculo
De acuerdo con los análi

sis de mercado, uno de los as
pectos que más valoran los 
usuarios de un modelo de es
tas características es el dispo
ner de un espacioso habitácu
lo provisto de mayores cotas 
de funcionalidad. Precisamen
te ese objetivo ha sido lo que 
ha presidido gran parte de las 
actuaciones de Daewoo Motor 
en el desarrollo del Tacuma, un 
modelo que puede presumir de 
un interior amplio y lumino
so, lleno de detalles inteligen

tes que potencian otra de sus caracte
rísticas más reseñables: su extraordi
naria versatilidad.
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Renault Master:

Renault pone a disposición del 
mercado nuevos Renault Master que 
incorporan importantes novedades. 
La primera de ellas es el nuevo mo
tor 2.2 dCI de 90 cv con culata de 
cuatro válvulas por cilindro que vie
nen a sustituir a los anteriores 2.5 D. 
La segunda novedad radica en la in
corporación de cuatro frenos de dis
co (ventiladores delante) y el cambio 
de ruedas a llantas de 16 pulgadas, 
con lo que se posibilita, además, el 
poder instalar frenos de mayor diá
metro.

Con la llegada del motor 2.2 dCI, 
la gama Master incorpora tres esca

lones de m otorización  en ciclo 
Diesel: 1.9 dTI, 2.2 dCI y 2.8 dTI, 
que abren un abanico de potencias de 
80,90 y 115 cv respectivamente. Los 
tres motores son de inyección direc
ta turbo alimentadoá y el más recien
te, con tecnología “Common rail”.

Este propulsor ya ha sido intro
ducido en la gama Renault dentro de 
la familia de los Espace. Entre sus 
principales señas de identidad hay 
que constatar una culata de cuatro 
válvulas por cilindro, lo que posibi
lita situar el inyector principal en 
posición vertical y central. Los árbo
les de levas son huecos y las levas

actúan sobre los balancines median
te rodillos, lo que reduce en una gran 
medida todos los rozamientos.

El motor 2.2 dCI es un propulsor 
de ciclo diesel que utiliza tecnología 
“Common Rail”. A diferencia de los 
sistemas de inyección convenciona
les, la presión de alimentación no de
pende del régimen de giro. En éstos 
motores, además, la apertura de los 
inyectores no se realiza cuando la pre
sión del gas oil vence la resistecia del 
muelle que hace obturar la válvula, 
sino mediante un sistema electróni
co gobernado por el calculador de in
yección.
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Mayte Simarro

EL CIRCUITO DE ALBACETE, MUY SOLICITADO

*La instalación manchega, sigue estando muy solicitada, 
para la realización de distintas actividades, alquileres pri
vados en motos-coches-camiones.
*E1 piloto madrileño, Antonio Albacete, estuvo realizando 
unas jornadas de entrenamientos a bordo de su M.A.N. . del 
equipo MAN CEPSA. Estos entrenos estuvieron organiza
dos por la firma de neumáticos C O N T I N E N T A L ,  consis
tiendo principalmente en el nuevo reparto de pesos, buscan
do un centro de gravedad más bajo y centrado, el sistema de 
frenado electrónico, más ligero y eficaz, mejorando el siste
ma de refrigerado. Unos ensayos que parten al inicio de la 
temporada del 2001.
*EI pasado domingo, esta instalación organizo tandas de en
trenamientos libres para motos donde podían participar cual
quier aficionado. Unas jornadas donde el lleno de la pista 
fue absoluto.
*E1 lunes 27. tuvo lugar la Junta General del Consorcio 
del Circuito de Albacete. José Luis García Guerrero y los 
demás miembros recibieron a los recientemente reelegidos 
presidentes de las Reales Federaciones Españolas de 
Automovilismo y Motociclismo, D. Carlos Gracia y D. Juan 
Alvarez, siendo este su primer acto oficial tras sus 
reelecciones.(como se puede observar en la fotografía) 
Reunión donde se comunicó que el Club Motor Circuito de 
Albacete, es miembro Electo por el Estamento de Clubes 
Deportivos en su Junta General, donde por primera vez se 
cuenta con la presencia de dos grandes deportistas de este 
club, Francisco Gastañaga en la R.F.E. de A y Javi 
Rodríguez en la R.F.M.E.

OTRAS VISITAS:
*No son solamente estas las actividades, las que esta insta
lación esta acostumbrada a tener. Cada año son numerosos 
los Colegios que pasan por el Circuito para conocerlo, como 
en esta ocasión y así lo muestra foto, el Colegio Publico 
Nuestra Señora del Rosario, de Hellin, los que se quisie
ron sumar a estas visitas.

LA OPINION
Penilo Pistones

¡...Presidente, Presidente... !

Tengo un amigo que me cuenta que tiene un sueño angus
tioso que le ocurre frecuentemente. En este sueño, mi amigo, se 
ve en el balcón de una casa, que no se parece nada a la casa en 
la que él vive, emitiendo un discurso dirigido a la concurrencia 
que, de distinta índole, se para y apresta a escuchar atentamen
te a la vez que gritan al unísono, ¡ .. Presidente, Presidente . . !

Dos presidentes, que no dos veces Presidente, son los que 
el otro día vinieron por Albacete a dar la cara por el Circuito de 
Velocidad. Y me consta que no estaban de campaña, no les ha
cía falta, la verdad. Habían ganado a penas un par de días antes 
las respectivas elecciones y, por lo tanto, ya reelegidos, comen
zaban su paseo triunfal de cuya acertada visita el Circuito se 
vio beneficiado.

Los presidentes en cuestión son D. Carlos Gracia (R.F.E. 
de A.) y D. Juan Alvarez (R.F.M.E.). Hablaron de sus proyec
tos, elogiaron y respaldaron el ser de la instalación albaceteña, 
y no eran elogios gratuitos. Realmente fue un regalo que estos 
dos Presidentes atendieran la reunión del Consorcio que a con
tinuación se realizaría. Ambas Federaciones pertenecen a su 
Junta General, y son bien sabidos los innumerables compromi
sos que estas personas tienen a diario y más tras sus recientes 
reelecciones.

Todo normal hasta que una muy oportuna intervención de 
un entendido periodista hizo tocar la llaga . . ,  - ¿ Para cuando la 
involucración plena de la Junta ? Esta pregunta despertó en el 
Concejal de Deportes, que acompañaba a los presidentes en la 
mesa de la improvisada rueda de prensa, la anticipación al anun
cio de la vinculación oficial de un órgano de la Junta con el 
Circuito. No sabemos de qué se trata, pero lo dicho ahí está, en 
el futuro se verá.

En este día de los Presidentes me viene a la memoria, como 
a la de muchos de los allí presentes, como a ese intrépido cole
ga cuando recordó la ausencia del respaldo de ese otro Presi
dente . . , ¿nos oirán desde aquí? Conozco gente que desde la 
carretera de Mahora, Romica, Los Altos de Escucha, el Campus, 
el Parque Lineal y otros, oyen a los Fórmulas cuando entrenan 
en el Circuito. ¿Llegarán alguna vez nuestras voces hasta 
Toledo? Espero que algún día sí. Entonces yo me pararé ante 
ese balcón, como en el sueño de mi amigo, y gritaré también: ¡
. . Presidente, Presidente . . !
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■ M l»LÌ*ì »J «I*1 Perla

Aries
21 marzo/20 abril 
Amor. Una nueva 
persona aparecerá en 
tu vida. Despertará 
en ti tal sensación de 
misterio que no que
rrás otra cosa más 
que satisfacer la cu
riosidad.

Salud. No descuides tu dieta o empezarás a co
ger kilos. Procura equilibrar un poco lo que co
mes o te vas a poner como una ballena.
Dinero. Esta semana aumentarán tus gastos. 
Programa. «El juego del Euromillón».

Tauro
21 abril/21 mayo 
Amor. No esperes a 
que los demás mue
van ficha por ti. Si 
eres lo suficiente
mente maduro/a, sa
brás lo que hacer en 
cada momento. 

Salud. Procura no tomar tanto el sol o acabarás 
más achicharrado que un guiri en la playa de 
Benidorm.
Dinero. No esperes mucho de ese negocio que 
estás pensando en montar.
Programa. «El precio justo».

w ,

Del 3 al 9
de d ic ie m b re  de 2000

Géminis
22 mayo/21 junio 
Amor. La m ayor 
parte de las veces 
que discutes con tu 
pareja la culpa es 
tuya. Si continuas 
con e sa  ac titu d  
acabarás quedán

dote más solo/a que la una.
Salud. La mejor manera de acabar con esos mi- 
chelines tan poco estéticos que tienes es 
machacarte haciendo abdominales.
Dinero. Espera un poco y la suerte llegará. 
Programa. «Expediente X».

tí

Cáncer
22 junio/22 julio 
Amor. Si piensas en 
tener un lío de vera
no, te estás equivo
cando, porque la 
próxim a persona 
que conozcas puede 
ser tu media naran
ja.
más ese constipado 

veraniego que has cogido, no hay nada peor que 
un resfriado mal curado.
Dinero. No seas rácano, el dinero está para gas
tarlo porque se pudre de viejo.
Programa. «Albacete, pueblo a pueblo».

Leo
23 julio/23 agosto 
Amor. D eberías 
tom arte con más 
tranquilidad  los 
asuntos del cora
zón. Si te planteas 
muchos objetivos 
no alcanzarás nin
guno.

Salud. Pasas demasiado tiempo sentado debido 
a tu trabajo. Tienes dos soluciones, o cambias de 
empleo o haces un esfuerzo y caminas un poco 
después de la jornada laboral.
Dinero. Cuidado con las multas.
Programa. «Corazón de verano».

Libra
24 septiembre/23 
octubre
Amor. Si eres una 
persona joven sufri
rás tu primer desen
gaño amoroso serio. 
En cam bio si ya 
eres adulto, segui
rás desengañado del

amor.
Salud. Tendrás un pequeño accidente doméstico 
que te hará pasar por urgencias. No te preocupes 
porque no será nada grave, aunque sí bastante 
molesto.
Dinero. Sigue insistiendo con tu ascenso en la 
empresa si quieres lograrlo.
Programa. «Crónicas enanas».

Capricornio
■ 23 diciem bre/ 20 
enero
Amor. Los primeros 
problemas empeza
rán a llegar a tu rela- 

; ción. El principal 
será el debate por 
quién es el dueño del

mando de la televisión.
Salud. Necesitas airearte un poco, si tienes va
caciones cambia de ambiente radicalmente, si no 
tienes ese privilegio, aprovecha el fin de semana 
para escaparte.
Dinero. Si quieres pasarte unas buenas vacacio
nes tendrás que gastar mucho dinero. 
Programa. «Saber y ganar».

Escorpio
24 octubre/ 22 no
viembre.
Amor. No seas tan 
gurrum ino/a, si 
quieres mantener la 
ilusión del primer 
día co labora un 
poco más en las ta
reas cotidianas, de

bes equilibrar la balanza y aportar tu parte de 
trabajo.
Salud. Pasarás unos días con bastante dolor de 
cabeza debido al exceso de trabajo que tienes y 
al calor que hace estos días.
Dinero. Puedes perder varios amigos por moti
vos económicos, paga lo que debes.
Programa. «Historias de hoy».

Acuario
21 enero/ 19 febrero 
Amor. No seas tan 
intransigente con tu 
pareja. Si quieres 
m antenerlo /a a tu 
lado será mejor que 
le perm itas tener 
mayor libertad de 
movimiento.

Salud. Toda la semana estarás muy nervioso/a 
debido a una importante decisión que debes to
mar. Procura relajarte y además de acertar en la 
decisión, tendrás una semana más tranquilo. 
Dinero. Tu economía está saneada aunque de
berás seguir con el tratamiento de ahorro a la que 
la has sometido durante los últimos meses. 
Programa. «Walker».

Virgo
24 agosto/ 23 sept. 
Amor. Eres un poco 
tímido/a. Si quieres 
llegar lejos en el te
rreno sentim ental 
deberás quitarte esa 
vergüenza y poner 
un poco más de ini
ciativa.

Salud. La mala vida que llevas te está dejando 
para el arrastre. Si no quieres tener problemas 
graves de salud, cambia de hábitos.
Dinero. No te metas en tantos gastos, tus ingre
sos no dan para más.
Programa. «Emisión Imposible».

Sagitario
23 noviem bre/22 
dic.
Amor. Atraviesas 
un momento muy 
delicado, sentimen
talmente hablando. 
No encuentras pare
ja ni pagando y ade
más, todos tus ami- 
gos/as se están dis

tanciando de ti.
Salud. Buena semana, tendrás fuerzas para ha
cer lo que quieras y vivirás una segunda juven
tud.
Dinero. No pierdas el tiempo con ese cliente 
porque al final no te pagará.
Programa. «Grand Prix».

Piscis
20 febrero/ 20 mar
zo
Amor. A partir de 
esta semana valo
rarás más la com
pañía de tu pareja. 
Él/ella se va de va- 
caciones y experi

mentarás lo que siente un Rodríguez.
Salud. Sufrirás el síndrome del trabajador incan
sable, durante las vacaciones no sabrás qué ha
cer y echarás de menos tu trabajo.
Dinero. Si quieres progresar en la vida busca un 
nuevo empleo porque estás en el momento de 
dar un giro profesional y económico.
Programa. «Quédate conmigo».
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6 de diciembre

Día de la Constitución

La libertad de todos a elegir sus expresiones

La Constitución española del 78 es la garantía de los derechos ciudadanos, 
de mi derecho a ser ciudadano y no súbdito. Garantiza el derecho de las 
personas al ejercicio de la libertad. Todas las libertades. La libertad de todos 
a elegir sus expresiones y las formas de vivir sus vidas.
Garantiza la igualdad de las personas, niños y mayores, mujeres y hombres, 
con independencia de creencias, con independencia de razas.
Garantiza el respeto a los pueblos que orquestan el Estado de Derecho a 
respetar su tierra, la tierra de cada uno: su Pueblo.
En este año 2.000 el terrorismo que mata las libertades, la violencia familiar 
que mata a las mujeres son graves problemas que debemos resolver constitu
cionalmente.
El desarrollo del nuinicipalismo, como asentamiento de las libertades en la 
tierra de cada uno, significaría profundizar en el Estado de Derecho y en la 
solución de las migraciones.

Manuel Pérez Castell 
Alcalde de Albacete

i l l í i l i l l
A Y U N T A M I E N T O  DE A L B A C E T E
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encuesta ¿!
■ In'es bernad

L as ob ras que co m ien za n  para  el 
a b a stec im ien to  de agua d esd e el 
J ú car  p arecen  ser b ien  a co g id as  

por los a lb aceteñ os. Som os con scien tes  
de que es un b ien  cada vez m ás escaso  y 
es n ecesar io  bu scar n u evas y m ejores  
vías para ob ten er  can tid ad  y ca lid ad . 
En este sen tid o  los ciu d ad an os lo tien en  
claro: Q uieren  ca lid ad .

Todo lo que sea beneficioso para Albacete es 
bienvenido. Si con ello se mejora la 
calidad será bueno para todos.

Julio Gómez. 47 años. Funcionario.

Si Albacete ya no tiene agua en el subsuelo me parece 
bien que la traigan desde el Júcar, porque es el río 
más cercano. Si con ello se mejora la calidad del agua 
siendo más natural me parece muy bien.Carmen 
Pajares. 36 años. Ama de casa.

Lo veo muy bien. Me parece estupendo que mejoren la 
calidad del agua. Yo he vivido cerca del río y siempre 
ha sido muy caudaloso. Es bueno que se acabe con la 
sequía de años anteriores.José Antonio M artínez. 70 
años. Com erciante.

PISOS D i OBRA NUKVA - ABRILLANTADO D I SUILOS DE SAIPOLAN, 
LINOLION ■ CRISTALIZADOS D I SUILOS D I MARMOL Y TERRAZO 

TRATAMIENTO D I PISOS D I BARRO Y ORES 
LIMPIEZA Y MANTENIMIENTO D I OFICINAS ■ LIMPIEZAS DE 

CRISTALES Y MARQUESINAS ■ LIMPIEZA D I LOCALES COMERCIALES 
LIMPIEZAS D I MOQUETAS ■ LIMPIEZAS DE COMUNIDADES 

COLIOIOS, BANCOS Y ORGANISMOS PUBLICOS.
CONSULTE PRECIOS SIN COMPROMISO.

PUERTA DE MURCIA, 1 BAJO 
Teléfonos 967 24 40 82 Móvil (639) 69 39 99 

02002 ALBACETE

MANTENIMIENTO
PIVOTS
RIEGOS
ELECTRIFICACIONES

AGRINSALS.A.L.

Ctra. MURCIA Km. 8 - Tlf. (967) 24 38 42 - 24 45 52 
Fax. (967) 24 45 52 - Apdo. 1110 - 02080 ALBACETE
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d del agua en Albacete?

Si es para mejorar me parece muy bien. 
Victoria Daez. 26 años. Maestra.

Me parece bien, siempre que de forma indirecta no 
afecte negativamente. Todo lo que sea mejorar me 
parece estupendo. Vivo en Albacete desde hace un 
mes y creo que el agua tiene demasiada cal. Puede 
mejorarse.Inmaculada Rosado. 29 años. Licenciada en 
Bellas Artes.

Indudablemente es bueno para Albacete y para los 
ciudadanos. Es positivo y aunque todavía no conozco 
todos los detalles en principio me parece bien. 
Francisco Maíz. 53 años. Maestro.

Creo que es una buena medida, porque la calidad del 
agua de nuestra ciudad no es buena. Es muy dura y 
tiene demasiada cal. Se podría mejorar.
LuisTomás. 55 años. Administrativo.

PARADOR DE ALBACETE

Bodas, bautizos, 
comuniones, 

reuniones de trabajo, 
convenciones, 
presentaciones 
de productos

PARADORES
1L i n n i i H X I

¿ w C T B lr

Ctra. nacional 301, Km. 251 - Albacete - reservas Tlf. 24 53 21 - Fax 24 32 71
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Señores periodistas. Escribo estas letras protes
tar por multas. Tengo coche viejo que policía mul
tó con 12.500 pelas. No sé si vender coche para 
pagar sanción. Entre gasolina, impuesto circulación 
y sanciones, voy de cráneo. Pero lo peor no es eso, 
grúa me lo llevó hace un mes y no tengo dinero 
para recogerlo. Resumiendo: que le he dicho al 
concejal del ramo que le ponga un lazo y lo regale 
por Navidad. ¿Me libraré así del conflicto?

A cuenta de la presentación de la obra de traída de aguas 
del acueducto Tajo-Segura a la ciudad de Albacete, un veci
no nos remite la siguiente misiva:

Estimado director, le ruego tenga a bien publicar estas 
cuatro líneas que hacen referencia al agua, la bendita agua 
que nos quita las resacas y nos bendice en el bautismo. No es 
que tenga yo nada contra el llamado líquido elemento, que 
no, es que me ha conmocionado la noticia de que vamos a 
tener un agua de lo más fina y cristalina que podamos imagi
nar. Conocida pues la buena nueva, este albaceteño de pro se 
pregunta: ¿Pues qué bebemos ahora?

No es que yo beba mucha, que mi padre me dio un conse
jo sabio y a él me he aplicado, aquel que dice que agua que 
no has de beber déjala correr, pero la poca que me echó al 
gaznate me resulta insoportable. Es más, un día de resaca no 
tuve más remedio que acudir al grifo para saciar mis ardores 
y desde entonces -de eso me he enterado luego- me dicen los 
doctores que tengo los riñones esculpidos en cal. Al principio 
no sabía que me querían decir con eso, pero después me he 
enterado y bien. Le comento: tres cólicos nefríticos en lo que 
va de año, con lo que duelen los jodios. Es decir, si hago caso 
a lo que dicen las mujeres, es como si hubiera parido tres 
veces. Pero lo malo es que lo que salía por la punta del pijo, 
perdón por la expresión, era un risco de aquí te espero. Va
mos, que las tengo puestas encima del televisor y los amigos 
cuando vienen a casa siempre me preguntan que si son pepi
tas de oro. ¡Sí, de oro tienen que ser por lo que me costó 
echarlas! Pero volviendo al tema, le quiero transmitir mi 
alegría y mi alborozo por la noticia y quedo a la espera de 
catarla cuando sea menester. Eso sí, de antemano le digo que 
yo prefiero el vino y si es con melocotón mejor.

Se despide su lector de La Voz, Ramón Piedraenelriñón

Señor director de La Voz de Albacete, me dirijo a 
usted para ver si tiene en cuenta a este humilde ciuda
dano que está dejado de la atención de los políticos. Le 
quiero contar mi caso por singular para que sea conoci
do por la mayoría y de paso se enteren los que no me 
reciben.

Resulta, digo, que tengo un primo que es asesor de 
político y cobra una pasta gansa. No tiene estudios que 
se le conozcan, ni formación en ninguna rama, pero se 
explicotea muy bien y ha conseguido llegar a tener tar
jeta de presentación con la que presumir. No me moles
ta que lleve tarjeta, pero sí que me la restriegue por los 
morros a las primeras de cambio. Porque lo de mi pri
mo es la de dios, créame. Que vamos a un bar a tomar 
una caña, pues allá que le pega al camarero con el 
cartupel. Que vamos al fútbol y le ponen pegas porque 
no lleva el pase, pues allá que le arrima al portero con el 
nombramiento. Vamos, una vergüenza para mi que soy 
su primo. Es por ello que me pregunto: ¿qué méritos 
hay que tener para acceder a un cargo de tanto copete 
como el de asesor? Me gustaría que alguien me diera 
una respuesta porque, a pesar de la cortedad de luces 
que tengo, no quiero ser menos que el pariente y sobre 
todo ahora que me faltan dos años para jubilarme, y no 
saben lo que me subiría la pensión.

Sin más, a la espera de información, Fernando 
desenchufado.

Telegrama

Mi primo el asesor
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ALXC/M VTE

Beide A L B A C E T E
en todas dilecciones

Cada día, 67 trenes regionales unen Castilla La Mancha, Madrid y Alicante 

Quédate con nosotros. Sube al tren.

Cada día más.

Regionales
Renfe
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Contra e l  SIDA

Escucha, Aprende y Vive!

BROMEAR NO LO EVITARA
VIAS DE TRANSMISION DEL SIDA

• S e x u a l .
• S a n g u ín e a
• P e r i n a t a l

i *12«oo Día Mundial del SIDA
Junta de Comunidades de

Castilla-La Mancha
www.jccm.es
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